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ОБЪЕМ КОНТЕЙНЕРНЫХ 
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КИТАЙ – ЕВРОПА – КИТАЙ 
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АО «ОТЛК ЕРА» ДОСТИГ
ПОРЯДКА 
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Қазақстанға ғана емес, 
кешегі кеңестер еліне аты 
мәшһүр көлік саласының 
аты аңызға айналған арда-
гері, аса қадірменді Нығмет-
жан Қабатайұлы! Сексеннің                                       
сеңгіріне шыққан туған күніңіз 
құтты болсын!

Қара жолды сара жолға жалғап, 
ел мен елді, қала мен даланы                            
байланыстыруға қосқан сүбелі 
үлесіңіз сүмбіледей жарқырай берсін!

«Қасында күнде көріп жүргеннен 
соң, Таулардың биіктігі байқал-
майды» деген жыр жолдары Сіздей 
алыптарға қаратып айтылған 
болар. Сан тараулы Қазақ темір 
жолында өшпес ізіңіз сайрап жа-
тыр. Тәуелсіздіктен бергі шойын 
жол шежіресіне өз қолтаңбаңызбен 
ескерткіш қойған тұлғасыз.   

30 жылда Қазақстанның жол-көлік 
саласы қандай да бір жетістікке 
жетсе, оның бастауында өзіңіздей 
дарабоздың тұрғаны анық. Кеңес 
Одағы ыдырап, жарты әлемнің 
астан-кестені шыққан уақытта 
осы саланың қыр-сырын жетік 
білетін кәнігі маман болмаса сәтті 
реформа жүргізу кім-кімге де оңай 
соқпас еді. Ел ішінде темір жол мек-
тебінің барлық сатысынан өткен, 
тіпті, Кеңес заманында орталықта 
жоғары лауазымда болған санаулы 
тұлғаның іс басына келуі – отандық 
көлік саласының бағы. Қазақстанға 
Кеңес елдерімен шырмалып жатқан 
еліміздің жол-көлік саласын дербес ел, 
басқа саяси жүйе ретінде жолға қою 
керек болды. Бұл істе де ТМД Кеден 
одағы Интеграциялық комитетінің 
төрағасы, Еуразиялық экономика-
лық қоғамдастық Бас хатшысының 
орынбасары қызметінде жүріп, ел 
мүддесіне сай жұмыстарды абы-
роймен атқара білдіңіз. Осындай 
мемлекеттік және халықаралық 
ауқымды істерге бастамашы болған 
Сіздей аңыз да абыз адамның дара 
жолы бүгінде іс басындағы біздерге 
үлгі-өнеге, кейінгі буын тұлғаңызға 
қарап  бой түзейді.

Шойын жол шежіресін жазушы, 
дәуір тарихын жасаушы ретінде 
Сізді әрдайым қадір тұтамыз! 
«Атадан бала туса игі, ата жо-
лын қуса игі» демекші, әкенің ала 
таяғын ұстаған ұл-қызыңыз жала-
уыңызды желбірете берсін! Бірінші 
байлық – денсаулық, екінші байлық 
– ақ жаулық, үшінші байлық – он 
саулық деген атамыз қазақ,  осы 
дүниелеріңіз түгел болсын!

Нұрлан САУРАНБАЕВ,
«Қазақстан темір жолы» ҰК» АҚ

Басқарма төрағасы                                                       

Онлайн форматта өткен форум жұмы-
сына «Қазақстан темір жолы» ұлттық 
компаниясының өкілдері мен теміржол 
көлігінің ардагерлері қатысты. «ҚТЖ» ҰК» 
АҚ атынан компанияның бас инженері 
Батыр Котырев құттықтау сөз сөйледі. Ол 
ағымдағы жылы Қазақстан Республикасы 
Тәуелсіздігінің 30 жылдығы теміржол 
саласының ардагері Н.Есенғариннің 80 
жылдық мерейтойымен тұспа-тұс келіп 
отырғанын атап өтіп, форумның табысты 
өтуіне тілектестігін білдірді.

«ҚТЖ» ҰК» АҚ теміржолшылар арда-
герлерінің Орталық кеңесінің төрағасы 
Болатбек Дүйсемалиевтің айтуынша, ол 
басшылық еткен кезеңде Тың темір жолы 
бұрынғы Кеңес Одағының 19 жолының 
ішінде жабдықталуы бойынша бірінші 
орынға шыққан. 

«80-жылдардың аяғы мен 90-жылдар-
дың басында КСРО Қатынас жолдары 
министрінің орынбасары болып отырған 
шағында Есенғарин «Ақтоғай – Достық» 
темір жол учаскесін қалпына келтіру ту-
ралы бастама көтерді. Қатынас жолдары 

министрінің орынбасары қызметін тастап, 
Қазақстанға оралып, Алматы темір жолын 
басқарғанда ол осы учаскені Алматы 
темір жолының күшімен қалпына келтіру 
бойынша жұмысты өзі басқарды», – деп 
еске алады «KAZLOGISTICS» Қазақстан 
көлік қызметкерлері Одағы төрағасының 
орынбасары Юрий Лавриненко.

«Теміржол техникасын өндірушілер 
бірлестігі» коммерциялық емес серіктестік-
тің бақылау кеңесінің мүшесі Владимир 
Шнейдмюллер алғаш рет «электрон-
дық құжат айналымы» деген сөз тіркесін                                  
Н. Есенғариннің қолданғанын айтады. 

– Целиноград – Екібастұз учаскесіндегі 
көмір маршруттары қажетті құжаттарды 
бірнеше сағат күтетін. Осы кезде пнев-
матикалық поштаны пайдалану мәселесі 
талқыланды. Сол кезде мен Есенғариннің 
аузынан «электрондық құжат айналымы» 
деген сөз тіркесін естідім. Электрондық 
құжат айналымының енгізілуімен құжаттар 
станцияға вагондардың өздерінен бұрын 
келе бастады, бұл пойыздардың тоқтап 
тұруын едәуір азайтуға мүмкіндік берді, 
– деді Владимир Шнейдмюллер. 

Н.Есенғариннің үзеңгілес жолдастары 
мен өндірістегі достары болған Юрий 

Расстрыгин, Мұхамеджан Абдуллаев, 
Марат Хамзин, тағы басқалар мерейтой 
иесімен бірге қызмет атқарған жылдардан 
естелік айтты.  

«Біз астық құрамдарын өткізу үшін 
және олардың жолаушылар және басқа 
пойыздардан айырылысуы үшін әрбір 
учаскелік станция арасында ұзартылған 
2100 метрлік жолдар салу идеясы туындаған 
«жол картасын» әзірледік. Бұл эксплуата-
циялық жұмысты жақсартты және жүк 
құрамдарының кешігу мәселесін шешті. 
Біз осындай қозғалыстың негізін қалаушы-
лар болдық. Бүкіл Кеңес Одағында ондай 
тәжірибе болған жоқ. Сондай-ақ біз еліміздің 
барлық темір жолдар желісінде Петропавл 
мен Омбы бағытына Екібастұз көмірі ти-
елген пойыздарды құжаттық ресімдеусіз 
өткізуді бірінші болып ұйымдастырдық. 
Құжатсыз пойыздарды ұйымдастыру кейін 
Қазақстанның ғана емес, Ресейдің де темір 
жолдарында кеңінен қолданылды», – деп 
естелік айтты Мұхамеджан Абдуллаев. 

Эксперт-форумға қатысушылар ұйымдасты-
рушыларға көрнекті мемлекет қайраткерінің 
мерейтойын ел Тәуелсіздігінің 30 жыл-
дығымен байланыстыра отырып, арнайы 
шығарылым өткізгені үшін алғыс айтты.

ӨЗ ДӘУІРІНІҢ ОЗЫҚ ОЙЛЫ ПЕРЗЕНТІ
Үстіміздегі жылдың 24 қыркүйегінде «Магистраль» сарапшы-форумының Қазақстан Тәуелсізді-
гінің 30 жылдығына және мемлекет қайраткері, республиканың бірінші Көлік министрі, Құр-
метті теміржолшы Нығметжан  Есенғариннің 80 жылдығына арналған «Бір тағдырдың болат 
кезеңдері» тақырыбында арнайы шығарылымы өтті.

Большую часть жизни он посвятил раз-
витию стальных магистралей страны, про-
шел блестящий трудовой путь от простого 
монтера связи до начальника Целинной и 
Алма-Атинской железных дорог,  заместителя 
министра путей сообщения СССР, а затем 
первого министра транспорта суверенного 
Казахстана. Железнодорожники по праву 
гордятся им, ставшим первым заместите-
лем Премьер-министра РК, председателем 
Интеграционного комитета. 

Его неординарные способности и созидатель-
ная энергия  проявлялись в конкретных делах, 
направленных на решение проблем родной ему 
железной дороги, на благо своей страны. Высо-
кие управленческие навыки, инициативность, 
ответственность и профессионализм позволили 
ему достичь значительных высот. 

Нигматжан Исингарин – Почетный желез-
нодорожник и Почетный транспортный стро-
итель, доктор экономических наук, награжден 
советскими орденами: Трудового Красного 
Знамени, Дружбы народов, Знак Почета, за 
вклад в развитие интеграции – российским 

орденом Дружбы, за вклад в становление су-
веренного Казахстана – орденом «Парасат», 
«Барыс» II степени.

В честь юбилея о его трудовом и жизненном 
пути, который является примером служения 
государственным интересам,   сняты доку-
ментальные фильмы. В рамках мероприятий 
организованы викторина «История развития 
Казахстана – моя история», а также фотовыставка. 

29 сентября этого года состоится между-
народная научно-практическая конферен-

В ЧЕСТЬ ДВУХ ЮБИЛЕЕВ

Гульнар ОРАЗАЛИНА,
Нур-Султан

Сұлугүл БАКЕСОВА,
Нұр-Сұлтан

В год 30-летия Независимости страны 
в АО «НК «ҚТЖ» проведен ряд меро-
приятий, посвященных 80-летию 
выдающегося железнодорожника, 
государственного и общественного 
деятеля Казахстана Нигматжана  
Исингарина. 

ция «Транспортный потенциал Казахстана: 
истоки и перспективы», где будет идти речь 
о развитии транспортно-логистического ком-
плекса через призму деятельности первого 
министра транспорта суверенного Казахстана                            
Нигматжана Исингарина. Мероприятие пройдет 
в режиме видеоконференцсвязи.

В адрес юбиляра поступают теплые поздрав-
ления от руководителей, ветеранов отрасли, 
друзей, коллег, учеников.

Фото Александра ЖАБЧУКА
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Жиында егемен еліміздің жетістіктері мен 
нарықтық экономикаға көшу кезіндегі аума-
лы-төкпелі кезеңде Н.Есенғариннің елімізде 
көлік-логистика саласын қалыптастыруға 
қосқан орасан зор үлесі кеңінен сөз болады. 
Іс-шараға алыс-жақын шетелдерден беделді 
халықаралық деңгейдегі логистикалық 

ұйымдар өкілдері, көлік және логистика 
саласындағы оқу орындарының басшыла-
ры мен белгілі қоғам қайраткерлері, билік 
өкілдері, теміржолшылар қауымы қатысады. 

Конференцияға Қазақстан теміржолының 
дамуына қомақты үлес қосқан теміржолшы 
ардагерлердің арнайы шақырылуы бұл 
шараның маңызын арттырып, салмағын 
еселей түспек. Олардың қатарында «ҚТЖ» 
ҰК» АҚ Консультативтік кеңесінің мүшелері –                                                                                             

Қуаныш Котырев, Қадыл Таласпеков, Ескендір 
Рахметжанов, Бақтарбек Жүнісов, Болатбек 
Дүйсемалиев, бұрынғы жол бөлімшелері 
басшылары – Әмірхан Төреханов, Қалтай 

Сәмбетов, Алданыш Нұрымов, саланың 
ардагерлер ұйымының басшылығында 
жүрген белгілі байырғы теміржолшылар 
– Берік Айтбеков, Серік Сүлейменов,                                                          

ХАЛЫҚАРАЛЫҚ  КОНФЕРЕНЦИЯ   ӨТЕДІ Марат Хамзин, Асқар Сәрсенбеков бар.    
Ауқымды шараның ресми бөліміне ҚР                    

Индустрия және инфрақұрылымдық даму 
министрі Бейбіт Атамқұлов, «ҚТЖ» ҰК» АҚ 
басқарма төрағасы Нұрлан Сауранбаев, Қытай, 
Ресей теміржолының өкілдері, Қарағанды 
облысы, Алматы, Нұр-Сұлтан қаласы әкімдік-
терінің өкілдері қатысады деп күтілуде.  

Конференция бірнеше маңызды тақырып-
тарды арқау ететін сессиялардан тұрады. 
Трансеуразиялық көлік бағдары бәсекелестігі 
күшейген тұста Қазақстан аумағы арқылы 
транзиттік дәлізді дамыту мәселелері сөз 
болатын бірінші сессияда халықаралық көлік 
тасымалы компаниялары мен ұйымдарының 
өкілдері сөз алады.  Екінші сессия темір жол 
көлігі жұмысының тиімділігін арттырудың басты 
факторы ретінде цифрландыруды қарастыру 
мәселесіне арналады. Үшінші сессия – Қазіргі 
заманғы логистика және көлік-инноваци-
ялық шешімдер тақырыбын қамтиды. Шара                                                                   
бейнеконференция түрінде өтеді.

Суретті түсірген Александр ЖАБЧУК

Ел Тәуелсіздігінің 30 жылдығы мен мем-
лекет қайраткері Нығметжан Есенғарин-
нің 80 жылдық мерейтойына орай биыл                                                                              
29 қыркүйекте елорда төрінде «Қазақстан-
ның көліктік әлеуеті: өткені мен болашағы» 
атты халықаралық ғылыми-тәжірибелік 
конференция өтеді. 

Ұлан ОРАЗ,
Нұр-Сұлтан

АНОНС

Н. ИСИНГАРИН



Құттықтау

«Уважай прошлое, «Уважай прошлое, 
      Делай настоящее,      Делай настоящее,
           Смотри в будущее»           Смотри в будущее»
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 АҒА БУЫНҒА АЛҒЫС АЙТТЫТұлға

Нығметжан Есенғарин – даналығымен дараланып 
тұратын бітім-болмысы бөлек, бірегей тұлға. Ке-
реметтей еңбекқорлық оның бойына сол табиғи 
болмысымен бітсе керек. Жылы шырайлы жүзі, ойлы 
жанары оның азаматтық келбетін асқақтай түседі. 
Есенғариннің Қазақстанның экономикасына, соның 
ішінде көлік саласына сіңірген еңбегі ұшан-теңіз. Ол 
– тәуелсіз Қазақстанның тұғырының берік болуына, 
өсіп-өркендеуіне ерік-жігерін, күш-қуатын аяусыз 
жұмсаған жан. Әсіресе, теміржол көлігінің  дамуы-
на көп еңбек етіп, оның  ғасырдан астам тарихын, 
теміржолмен тағдырын байланыстырып, бүкіл өмірін 
арнаған сан мыңдаған азаматтардың зор еңбектерін 
өскелең ұрпаққа шежіре ретінде жазып, мұра етіп 
қалдыруы – оның өз кәсібін құлай сүйгенінің, кәсібіне 
деген адалдығының белгісі және болашақ ұрпақ қамы. 

Мен Нығметжан Қабатайұлымен Целиноград белгі 
беру және байланыс дистанциясында бас инженер бо-
лып жұмыс істеп жүрген кезімде таныстым. Арасында 
Мәскеуде оқыған, қызмет атқарған жылдарды есепте-
мегенде содан бері екеуіміз теміржол саласында жарты 
ғасырдан астам уақыт бірге қоян-қолтық жұмыс істеп 
келеді екенбіз. Өткен ғасырдың 70-жылдарына дейін 
Қазақстанда автоматика, телемеханика және бай-
ланыс шаруашылығын басқарған екі қазақ қана болды. 
Ол Есенғарин екеуміз едік. Осы уақыттан бастап біздің 
достығымыз басталды. Мен үшін бұл достықтың орны 
бөлек. Менің өмір және еңбек жолымда Есенғариндей 
жолдасым, досым болғаны үшін тағдырыма ризамын. 
Мен оны шын мәнінде мақтан тұтамын. 

Нығметжан Есенғарин жеке өмірінде де жолы болған 
азамат, жақсы отбасын құрып, балаларына асқар                       
таудай әке, жұбайына адал жар болды. Бүгінгі 80 жылдық 
мерейтойында досым, әріптесім, қазақ елінің бағына 
біткен адал ұлы – Нығметжан Есенғаринге ұзақ ғұмыр, 
мықты денсаулық, отбасының амандығын тілеймін! 

Қалтай СӘМБЕТОВ, 
Құрметті теміржолшы, сала ардагері

«Мен өз өмірімді шартты түр-
де екі кезеңге бөліп қарастыра-
мын, – деген болатын құрметті 
теміржолшы, қоғам және мемлекет 
қайраткері  одақтық басылымдар-
дың біріне берген сұхбатында. 
– Алғашқысы – кеңестік кезеңдегі 
қарапайым электромеханиктен Жол                                                                  
қатынастары министрінің орынба-
сарына дейін өскен отыз жылдық 
еңбек ғұмырым да, екіншісі – ел 
Тəуелсіздігінен кейінгі əр жылы 
ғасыр жүгін көтерген жылдар...».  
Есенғариннің өмірбаянына көз 
салсақ, Ресейде туып-өскен қазақ 
баласы Темір жол көлігінің инженері 
мамандығын алған соң бұл салада 
адам айтса нанғысыз карьера жа-
сағанына көз жеткіземіз. Институт 
бітірген соң айналасы бес-алты 
жылдың ішінде Үлкен қазақ темір 
жолының бас инженері Көпжаса-
ровтың орынбасары болды жəне 
теміржолдың ғылыми орталығы 
саналатын Техникалық бөлімді 
басқарды. Отызға енді толған жас 
маманның бұлай көз ілеспес жыл-
дамдықпен жоғары өрлеуі ол кезде 
«көз көріп, құлақ естімеген» жағдай 
болатын. 

Жемісті жылдар жалғаса берді... 
Тың темір жолының бас инженері, 
Жол бастығы, КСРО Жол қатынастары 
министрінің орынбасары, Алматы 
темір жолының бастығы, Тəуелсіз 
Қазақстанның тұңғыш көлік мини-
стрі... Қарым-қабілеті мен  бойына 
туа біткен дарынының, оны дұрыс 
пайдалана білген еңбегінің нəти-
жесі Есенғаринді талай биіктерге 
көтергенін көреміз. Ол заманда 
институт бітіріп өндіріске келген 
жас инженер аз болып па? Неге 
Қазақ темір жолының корифейі Көп-
жасаровтың, Одақ темір жолының 
бастығы Конаревтің көзі солардың 
ішінен бөле-жара Есенғаринге 
түседі? Демек, олар да зерек те 
зейінді, талантты жас маманның 
бойындағы орасан күш-қуатты, 
зор əлеуетті байқаған. «Алмас 
қылыш қап түбінде жатпайтынын», 
қашан да өндіріске тиімді озық 
ойлы инженерлік жобаларымен, 
кез келген мəселенің оңтайлы 
шешімін қабылдай білетін зерек 
те ұшқыр ой-өрісімен, өткір де 
батыл ұсыныстарымен дараланып 
тұратын жас маманның алысқа 
баратынын сол кезде талайлар-ақ 
болжаған екен. Көрегендердің көзі 
тегін адамға түспепті: Есенғарин 
қай қызметте де бəйгенің алдын 
бермеді: тасымал қуатын арттыру, 
байланыс, электрлендіру, диспет-

черлік орталықтандыру, саланы 
техникалық жарақтандыру, т.т. 
барлық салада əмбебап маман 
əріптестерінен оқ бойы озық жүріп, 
отандық темір жол саласының 
өркендеуіне өлшеусіз үлес қосты. 

1986 жылы Есенғаринді аттай 
қалап алдырған Мəскеу оны КСРО 
Жол қатынастары министрінің 
орынбасары етіп тағайындайды. 
Сол кездегі министр Конаревтің 
қазақстандық орынбасарына көзқа-
расы дұрыс болады, одақ темір 
жолында күрделі құрылыс бойынша 
қордаланып қалған талай пробле-
маның түйінін тарқатқан еңбегін 
жоғары бағалап, сенім артқаны 
сондай, жұмысты жүйелі жүргізуіне 
кедергі келтірмей, көп еркіндік 
берген екен. Əрине, он бес респу-
бликаның өкілдері шоғырланған 
элиталық ортада өзін мойындату 
Есенғаринге тіпті де оңай болмаған 
көрінеді. Оны Нығметжан Қаба-
тайұлы бір естелігінде айтып өтеді. 
Алғашында Қазақстаннан келген 

беймәлім басшыға мойынұсынғы-
сы келмей, мəжілістеріне бармай, 
орынбасарларын жіберетін кейбір 
басшылардың көп ұзамай-ақ қайсар 
қазақтың айтқанына көнуіне тура 
келген. Сол жылдары ғой, Есенға-
риннің қабылдауына келгендер 
«замминистрдің» аты-жөнін 11 
қабатқа жеткенше ұмытып қалып, 
қайта түседі екен деген қалжың 
айтылатын болған. Қалай болған 
күнде де біз, Есенғарин – кешегі 
қырық құрау елдің басын қосқан 
алып держава КСРО кезінде Одақтың 
темір жолын басқарған жалғыз қазақ 
екенін мақтаныш етеміз. 

КСРО-да қайта құру науқаны 
шегіне жетіп, алып держава іштей 
шіріп күйреуге бет алған сексенінші 
жылдардың соңында əрі қарай елдегі 
жағдайдың қалай бет аларын күні 
бұрын болжаған Есенғарин ойлана 
келе елге – Қазақстанға қайтуды 
жөн көреді. Өзінің дəл сол кезде 
Ресейден гөрі Қазақстанға қажет 
екенін сезді, отыз жыл тірнектеп 
жинаған мол қазынасы – теле-
гей-теңіз білімі мен тəжірибесін 
туған халқының, ертеңгі егемен 

елдің игілігіне жұмсағанды дұрыс 
көрді.1989 жылы елге оралып, сол 
кезде зейнеткерлікке кетіп бара 
жатқан өзінің ұстазы Құдайберген 
Көпжасаровтың орнына Алматы 
темір жолының бастығы болып 
тағайындалады. Ал 1991 жылы 
егемендігін алған Қазақстанда 
құрылған Көлік министрлігін 
басқаруға, əрине, Есенғариннен 
артық кандидатура іздесе де та-
былмас еді. Осылай, Нығметжан 
Қабатайұлының тəуелсіз елдің 

дербес көліктік жүйесін құру мен 
қалыптастыру жолындағы екінші 
еңбек жолы басталды…   

Ат үстінде жүріп, Көлік мини-
стрі, ҚР Премьер-министрінің  
орынбасары, Мəскеуде отырып, 
бес елдің басын қосып билік                                                 
айтқан Интеграциялық комитеттің 
төрағасы сынды биік лауазымды 
қызметтерді атқарған Есенғариннің 
тікелей басшылығымен қаншама 
мемлекеттік маңызды мəселелер 
шешімін тапқанын тәптіштеп  жа-
тудың жөні жоқ. Ол ел тағдыры, ұлт 
тағдыры таразы басында тұрған, 
аумалы-төкпелі қиын да күрделі 
жылдар болатын. 

Еуразия кіндігінде бой көтерген 
Тəуелсіз Қазақстанның шаңырағын 
көтерісіп, уығын қадасқандардың 
алғы шебінде болған  Есенғарин 
мемлекеттік қызметтен босаған 
соң елдегі тың саланы қолға алып, 
көліктік бизнес саласында ғылыми 
зерттеу, зерделеу, жаңа жобаларды 
өндіріске енгізу, кеңес беру, эко-
номикалық пайымдау жұмыста-
рын жүзеге асырумен айналысты.  
Экономика ғылымы бойынша 

докторлық қорғаған еңбегінің 
нəтижесін көретін кез келіп, ендігі 
жерде ғылыми бағытта жиған-тер-
генін кəдеге жаратуды қолға алды. 
Темір жол көлігін реформалау, 
нарықтық қатынастар жағдайында 
көліктік бизнесті қалыптасыру мен 
дамыту, елдің транзиттік əлеуетін 
тиімді пайдалану сынды көкейкесті 
мəселелерді талдап, сараптама жа-
саған том-том еңбектері, сондай-ақ 
Қазақ темір жолының ғасырлық 
тарихын «тірілткен» туындыла-
ры жарық көрді. «Қазақстанның 
даңқты теміржолшылары» деген 
атпен жарық көрген энциклопе-
диялық еңбекке отандық темір 
жол көлігінің дамуына өлшеусіз 
үлес қосқан 600-ге жуық үш буын 
теміржолшылар туралы очерктер 
жинақталған. Бұдан бөлек, «Болат 
жолдың даңқты еңбеккерлері» 
атты сериялы кітап жыл сайын 
жоспарлы түрде жарық көруде. 
Жүз жылдық тарихты қопарып, 
шаң басқан архивтерден қаншама 
фактілер мен құжаттарды жинау, 
оларды кезең-кезеңге бөліп өңдеу, 
сұрыптау, баспаға дайындау – қан-
дай қиямет-қайым жұмыс екенін 
білген адам ғана бағалар. Айта 
кету керек, Есенғарин мұнда да 
елдің алдына шығып кетті, темір 
жолдың шежіресі іспетті мұндай 
еңбек ТМД көлемінде бұрын-соңды 
жазылған емес, тек Қазақстанда 
ғана жарық көріп отыр. Қазақ 
темір жолы үшін құндылығына 
баға жетпес бұл еңбектер бүгінде 
болашақ теміржолшылар үшін оқу 
құралына айналуда. 

Иә, адам баласы ең алдымен өзі 
туып-өскен топыраққа қарыздар, 
туған елі мен халқының алдындағы 
азаматтық парызын адал өтеуі 
қажет десек, бүгін сексен жасқа 
толып отырған танымал тұлға 
Есенғарин Нығметжан Қабатай-
ұлы осы қасиетті ұғым деңгейінен 
көрініп, атаның емес, елдің ұлы, 
қазақ деген халықтың ұлы ретінде 
өзін мойындатқан жан.

БІРІНШІ БОЛУ – ТАҒДЫРЫ
Тəуелсіз Қазақстанның тұңғыш көлік министрі Нығметжан Есенғарин 80 жаста. 
Бұл есімді жалпақ жұртқа таныстырып жатудың қажеті жоқ. Кешегі Кеңестер 
Одағы аталған алып елде Есенғаринді білмейтін теміржолшы кемде-кем болды. 
Ал қазақстандықтар үшін ол Қазақстанның тұңғыш көлік министрі ғана емес, 
Мəскеуде отырып одақ темір жолын басқарғандардың ішіндегі жалғыз қазақ. 
Теміржолшылар үшін бүкіл саналы ғұмырын отандық темір жол көлігінің көсе-
гесін көгертуге арнаған дара тұлға.

Бітім-болмысы 
бөлек  жан

Қазақ теміржолының тарланы, белгілі қоғам және 
мемлекет қайраткері Нығметжан Есенғаринді мен 
сонау 1959 жылдан бері білемін. Институтта бірге 
оқып, теміржолда еңбек жолымыз қатар басталды. 
Ол ерекше қабілетті болды, соның арқасында алысқа 
құлаш сермеп, биік белестерді бағындырды. 

КСРО көлемінде Жол қатынастары министрінің 
орынбасары деңгейіне жету деген өте сирек жағдай. 
Мықты білімі мен тәжірибесіне қоса ерекше қабілеті 
мен дарыны, кәсібилігі нәтижесінде өз дәуірінің ірі 
тұлғасына айналды.

Ол еліміз тәуелсіздік алған жылдары Мәскеуден Қа-
зақстанға оралып, егемен мемлекетіміздің көлік жүйесі 
қызметін аяқтан тұрғызуға зор үлес қосты. Қазақстанның 
тұңғыш көлік министрі болды. Тек теміржолдың ғана 
емес, автомобиль жолдарының да дамуына атсалысты. 
Тәуелсіз Қазақстанның Үкімет басшысының алғашқы 
орынбасары болып, қоғамның көптеген салаларының 
дамуына еңбек сіңірді. Ал теміржол саласына сіңірген 
орасан еңбегінен бөлек, Қазақстан теміржолының 
шежіресін жазып берген алғашқы адам. Болат жолдың 
бастау тарихынан бүгініне дейін тізбектеп, теміржолды 
салған, қалыптастырған адамдарды енгізіп, он шақты 
том кітап жазды. Зейнеткерлікке шыққаннан кейін 
шығармашылық жолға толықтай ден қойды. Тарихта 
өте сирек кездесетін мұндай азаматтар кейінгі ұрпаққа 
барлық жағынан үлгі болады. Нығметжан Есенғарин – 
солардың бірегейі. Қайталанбас тұлғасымен ғибратты 
өмір сүрген замандасымның мерейлі жасы құтты болып, 
ортамызда ұзақ өмір сүруін Алла нәсіп етсін! 

Марат ХАМЗИН,
Құрметті теміржолшы

Теміржол тарихын 
түгендеген...

Сексен жасқа толып отырған ел ағасының 
«Өткенді құрметте, бүгінді жаса, болашаққа 
көз сал» деген қанатты сөзі оның өмірлік 
кредосына айналған ұстанымы болды. 
«Өмірімнің құр босқа өтпегеніне қуанамын. 
Шама-шарқымша жұртқа пайдалы іс тынды-
руға тырыстым. Кез келген адамның өмірінде 
жақсы да, жаман да болады. Қиындықтары 
мен қызықты, қуанышты сәттері ауысып 

келіп отырады. Өткенге өкінудің еш қажеті 
жоқ, оны түзету мүмкін емес. Ең бастысы, 
өкінбейтіндей өмір сүре білуің керек» деп 
ардагердің өзі айтқандай, жарты ғасырға 
жуық жемісті еңбек жолы босқа өтпегені 
халқының оған деген құрметінде жатыр.

Мерейтой иесінің құрметіне Алматыдағы 
логистика және көлік академиясында халықара-
лық ғылыми-практикалық конференция өтеді. 
Сонымен қатар, мыңдаған теміржолшыларды 
ұшырған оқу орны ғимаратының қабырға-
сында Есенғариннің муралы пайда болмақ. 

Қазақстан темір жолының өткені мен бүгінгі 
даму үдерісі, тасымал және транзиттік мүмкін-
дігі, даму болашағы жайлы том-том еңбектері 
студенттердің оқу құралына айналған ғылым 
докторына бұл лайықты құрмет болса керек. 

Суретті түсірген автор

МУРАЛ  ПАЙДА  БОЛАДЫ
Алматыда көрнекті қоғам және мемлекет қай-
раткері, саналы ғұмырын туған елінің игілігіне 
қызмет етуге жұмсаған экономика ғылымдары-
ның докторы, құрметті теміржолшы Нығмет-
жан Есенғариннің муралы пайда болмақ.ИГІЛІК

Меруерт ӨМІРЗАҚОВА,
Нұр-Сұлтан

Лаура ТАЛҒАТҚЫЗЫ,
Алматы

1991 ЖЫЛЫ ЕГЕМЕНДІГІН АЛҒАН ҚАЗАҚСТАНДА 
ҚҰРЫЛҒАН КӨЛІК МИНИСТРЛІГІН БАСҚАРУДЫ 
ҚОЛҒА АЛҒАН   НЫҒМЕТЖАН ЕСЕНҒАРИННІҢ   
ТӘУЕЛСІЗ ЕЛДІҢ ДЕРБЕС КӨЛІКТІК ЖҮЙЕСІН 
ҚҰРУ МЕН ҚАЛЫПТАСТЫРУ ЖОЛЫНДАҒЫ 
ЕКІНШІ ЕҢБЕК ЖОЛЫ БАСТАЛДЫ…   

Қазақстандық салалық теміржолшылар кәсіби 
одағы атынан Сізді 80 жылдық мерейтойыңызбен 
шын жүректен құттықтаймыз!

Егеменді еліміздің қалыптасуы мен дамуына баға 
жетпес зор үлес қосқан Сіздің мерейтойыңыз Қазақстан 
Республикасы Тәуелсіздігінің 30 жылдығымен тұспа-тұс 
келіп отыр. Өскелең ұрпаққа Отанға адал қызмет ету-
дің жарқын үлгісі бола білген Сіздің жетекшілігіңізбен 
еліміздің теміржол саласы және Қазақстанның жалпы 
көлік саласы қарқынды дамып, үлкен жетістіктерге 
жетті.  

Салалық Кәсіподақтың қалыптасуына да үлкен үлес 
қостыңыз. Көлік министрі ретінде 1992 жылы Қазақстан 
теміржолшылары кәсіподағының алғашқы  құрылтай 
съезіне қатыстыңыз, ал 1993 жылы сіздің көмегіңізбен 
Қазақстан Республикасының Үкіметі мен үш темір жол 
және біздің Кәсіподақ арасында алғашқы Салалық та-
рифтік келісімге қол қойылды, соның арқасында бұрын 
қолданыста болған теміржолшылардың әлеуметтік ке-
пілдіктері сақталынып қалды. Бірінші Салалық келісімге 
қолдың қойылуы – Теміржол басшылығы мен Кәсіподақ 
арасында әлеуметтік серіктестіктің қалыптасуына 
негіз болды. 

Сіздің ғасырдан астам тарихы бар шойын жолдың 
шежіресін, тәуелсіз ел темір жолдарының құрылысын, 
алып салада қиындығы мен қызығы қатар жүретін               
қызметтің тізгінін ұстап, тер төгіп жүрген болат жол 
еңбеккерлерінің ерен еңбектерін қыл қаламыңызға арқау 
етіп, өскелең ұрпаққа мирас етіп қалдырып жатқан 
шығармашылық еңбектеріңіз бір төбе. 

Құрметті Нығметжан Қабатайұлы, бұл тамаша күні 
Сізге және туған-туыстарыңызға  зор денсаулық, ұзақ 
ғұмыр, мол бақыт және отбасы амандығын тілейміз! 

Құрметпен, Оразғали АХМЕТБАЕВ,
Кәсіподақ төрағасы

Құрметті 
Нығметжан Қабатайұлы!

Викторина мақсаты – еліміздің даму тарихы 
мен тәуелсіздік құндылықтарын насихаттау. 
Оның шарты бойынша викторинаға қатысушы 
25 сауалға жауап берді. Сайыс сұрақтарына 
жауап берген әрбір қатысушы аты-жөні мен 

телефон нөмірін және электронды поштасын 
жазып қалдырды. Викторинаға қатысушылар 
жауабы 20-26 қыркүйек аралығында жіберіліп,  
байқау комиссиясы ұсынылған жауаптарды 
екшеп, олардың ішінде дұрыс және ерте жауап 
бергендерді іріктеді. 

Ұйымдастырушылардың айтуынша, байқауға 
220 адам қатысқан. Комиссия шешіміне сай 

ЖЕҢІМПАЗДАР  АНЫҚТАЛДЫ
Биыл қыркүйектің 20-29 аралығында «Қазақстан теміржолы» ҰК» 
АҚ-да «Қазақстанның даму тарихы – менің тарихым» атты виктори-
налық байқау өткізілді. Арнайы байқау Қазақстан Тәуелсіздігінің 30 
жылдығы және Құрметті теміржолшы, ҚР тұңғыш көлік министрі, 
қоғам қайраткері Нығметжан Есенғариннің 80 жылдығына орай 
ұйымдастырылған. 

Ұлан ОРАЗ,
Нұр-Сұлтан

I, II және III орындар анықталды. Сонымен 
ең дұрыс жауапты бірінші болып жеткізген 
«ҚТЖ» ҰК» АҚ» – «Астана темір жол вокзал 
кешені» филиалының технологиялық процесті 
ұйымдастыру бөлімінің бастығы Ғалия Нүскеева 
жеңімпаз болып танылса, екінші орынды Көп 
функционалды қызмет көрсету орталығынан 
персоналды дамыту тобының қызметкері Аягөз 
Темірова алды. Ал үшінші орынға Қарағанды 
магистральдық желілер бөлімшесінің қыз-
меткері Сапар Жазыбаев лайық деп танылды. 
Сонымен қатар комиссия шешімімен ынталан-
дыру сыйлықтарына «Қала маңы тасымалы» 
АҚ қызметкері Азамат Айтенов, «ҚТЖ» ҰК» 
АҚ» – «Астана темір жол вокзал кешені» фи-
лиалының қызметкері Ертужан Құлыбаев ие 
болды. Жеңімпаздардың барлығы дипломдар 
және бағалы сыйлықтармен марапатталады. 



Уникальная выставка содержит пол-
нотекстовые версии книг Нигматжана 
Исингарина, видеоматериалы и ин-
формацию о многочисленных наградах  
юбиляра. 

По словам посетителей выставки, 
ее документы дали им возможность 
по- новому взглянуть на историю же-
лезных дорог Казахстана – через призму 
жизни и деятельности Нигматжана 
Исингарина.

– Как известно, книга ценна тем, что 
в ней содержатся сведения, которые не-
возможно найти в других источниках. А 
когда это книги такого человека, как Ниг-
матжан Кабатаевич, они ценны вдвойне. 
Говорят, не биография делает человека, 
а человек биографию. Грамотный, целе-
устремленный, требовательный к себе 
и другим, он – неординарная личность. 
Действительно, много эпитетов можно 
сказать об этом замечательном человеке, 
талантливом руководителе, но все эти 
слова не могут передать то, что он сделал 

для нашей железнодорожной 
отрасли. Лучше прочитать хотя 
бы один из его трудов… И мы 
очень рады, что благодаря этой 
выставке смогли дать людям 
такую возможность, – говорит  
главный менеджер отдела 
координации деятельности 
технических библиотек и му-
зеев Технического центра АО 
«НК «ҚТЖ» Елена Некрашевич. 

На выставке было представ-
лено 17 книг, 2 видеофильма и 
презентация о многочисленных 

наградах  юбиляра из фонда научно-тех-
нической библиотеки Технического 
центра АО «НК «ҚТЖ». 

Каждый из материалов выставки 
бесценен. Например, по словам по-
сетителей выставки, книга «Вопросы 
и ответы одной жизни» дала возмож-
ность посмотреть на историю развития 
страны через призму жизни великого 
железнодорожника. Действительно, имя 
первого министра транспорта, возглав-
лявшего ведомство в самые трудные 
годы становления Независимости – с 
1991 по 1994 год, золотыми буквами 
вписано в историю современного 
Казахстана. 

Большой интерес посетителей выстав-
ки вызвали и видеофильмы о почетном 
железнодорожнике, ветеране отрасли, 
государственном деятеле Нигматжане 
Исингарине. 

 По словам Елены Некрашевич, люди 
могли скачивать не только книги, но и 
видеофильмы, что посетители выставки 
с удовольствием и делали, оставляя в 
комментариях только слова благодар-
ности и восхищения.

Выставка
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Их первая встреча со-
стоялась в 1968 году на 
крыльце управления Ка-
захской железной дороги. 
Окончив Ленинградский 
институт железнодорож-
ного транспорта, молодой 
специалист Юрий Лаври-
ненко по распределению 
был направлен в Алма-Ату. 

– Когда мы с товарищем 
подошли к зданию на улице 
Панфилова, навстречу вы-
шел симпатичный молодой 
человек с авоськой. Нельзя 
было не отметить его ум-
ное, интеллигентное лицо 
и доброжелательность, – 
вспоминает Юрий Ивано-
вич. – Когда Нигматжана 
Кабатаевича представили 
как заместителя главного 
инженера Казахской же-
лезной дороги, для нас, 
вчерашних студентов, это 
стало большим стимулом и 
примером. Ведь по возрасту 
он был немногим старше, 
а уже вышел на такой вы-
сокий профессиональный 
уровень. 

К слову, на сети Совет-
ского Союза Казахская же-
лезная дорога была самой 
большой и одной из самых 
напряженных.

Следующая встреча и 
период совместной де-
ятельности железнодо-
рожников пришлись на 
1979 год, когда началось 
совершенствование транс-
портно-логистического и 
топливно-энергетическо-
го комплексов страны. В 
рамках соответствующего 
постановления правитель-
ства на развитие Целинной 
железной дороги и Павло-
дарского отделения выде-
лялось финансирование от 
министерств энергетики, 
угольной промышленно-
сти и путей сообщения. 
Юрий Лавриненко на тот 
момент возглавлял станцию 
Экибастуз, а Нигматжан 
Исингарин был главным 
инженером Целинной же-
лезной дороги.

– Работа была достаточно 
напряженной, планерки 
проводились с участием 
руководителей союзного 
правительства, министров, 
и Нигматжан Кабатаевич 
на них всегда открыто 
защищал интересы желез-
нодорожников, регионов 
и республики в целом, 
– рассказывает Юрий Лав-
риненко. 

Его всегда отличали вы-
сокий интеллект, развитое 
логическое мышление и 
системный подход к реше-
нию вопросов. Он не боялся 
тяжелого труда и следовал 
принципу: «Хочешь сделать 
хорошо – сделай сам».

– Нигматжан Кабатаевич 
– это человек с рабочими, 

мозолистыми, руками. В 
семье и на службе он всегда 
брал на себя главную ответ-
ственность, – вспоминает 
Юрий Иванович.

НА РУБЕЖЕ 
НЕЗАВИСИМОСТИ

Переломным моментом 
для экономики бывших 
советских республик стал 
распад Союза. К этому 
времени Нигматжан Исин-
гарин прошел серьезный 
профессиональный путь. 
Будучи заместителем ми-
нистра путей сообщения 
СССР по вопросам проек-
тирования и строитель-
ства путевого хозяйства, 
зданий и сооружений, он 
контролировал строитель-
ство Байкало-Амурской 
магистрали, железных 
дорог Тюменского Севера, 
восстановительные работы 
после землетрясения в 
Армении. 

Когда только-только фор-
мировалась независимость 
Казахстана, Нигматжан 
Исингарин предпринял 
ряд конкретных шагов для 
сохранения бесперебойно-
го движения железнодо-
рожного транспорта. Он 
инициировал и ускорил 
процесс восстановления 
участка Актогай – Достык, 
понимая, насколько это 
важно для Казахстана.

– До того как были при-
няты важные политические 
решения, эксперты отрас-
ли, в том числе Нигмат-
жан Кабатаевич, успели 
заключить соглашения 
между железнодорожны-
ми администрациями, 
сохранили технологию и 
обеспечили в переходный 
период безостановочную, 
регулярную работу желез-
ных дорог, – отметил Юрий 
Иванович. – Движение – это 
жизнь государства, что бы 
ни происходило, транспорт 
должен функционировать. 

Когда Советский Союз 
и Министерство путей 
сообщения перестали су-
ществовать, Нигматжан 
Кабатаевич возглавил Ал-
ма-Атинскую железную 
дорогу. Под его началом 

проделана большая работа 
по восстановлению инфра-
структуры, распределению 
станций, разъездов. 

– Я могу это засвиде-
тельствовать, так как в то 
время был начальником 
Алма-Атинского отделения 
дороги, – говорит Юрий 
Лавриненко.

 Достык – Алашанькоу 
стал первым международ-
ным железнодорожным 
переходом независимого 
Казахстана.

– Нигматжан Кабатаевич 
продвигал этот вопрос, 
будучи заместителем ми-
нистра путей сообщения 
СССР. Потом, став началь-
ником Алма-Атинской же-
лезной дороги, восстановил 
железнодорожный участок 
и международный переход. 
Помню, как в 1990 году мы 
состыковали участок, в 
1991-м запустили грузовое 
движение, а в 1992 году 
– пассажирское. Сегодня 
это основной рычаг для 
реализации транзитного 
потенциала республики, 
– приводит факты собе-
седник.

Вклад Нигматжана 
Исингарина в становле-
ние стальной магистрали 
независимого Казахстана 
сложно переоценить. Он 
стал первым министром 
транспорта РК и первым 
заместителем Премьер-ми-
нистра страны.

– Эти годы были очень 
сложными: Нигматжан 
Кабатаевич сумел грамот-
но использовать резервы, 
имеющиеся на железной 
дороге, чтобы удержать 
экономику от гиперин-
фляции и поддержать от-
ечественное производ-
ство, – вспоминает Юрий 
Лавриненко.

К слову, Министерство 
транспорта РК первым 
среди стран СНГ разделило 
хозяйственную деятель-
ность и госуправление. 
Это преобразование было 
инициировано Нигматжа-
ном Исингариным, чтобы 
безболезненно перейти к 
рыночным взаимоотноше-
ниям. Тогда министерство 
взяло на себя функции 
госуправления, а хозяй-
ственная деятельность 
перешла в ведение трех 
железных дорог Казахстана. 

– Это одно из достижений 
Нигматжана Кабатаевича 
как государственного де-
ятеля высокого уровня, 
– уверен Юрий Иванович.

При нем на железной 
дороге усилили текущий 
осмотр и профилактику, 
сократили крупные виды 
ремонта, нагрузили ос-
новные средства, что по-
зволило железной дороге 

несколько лет не повышать 
тарифы. 

– Он знал, что нужно 
делать. Заставил немного 
напрячься все отрасли, 
но зато страна успешно 
прошла самые сложные 
периоды, были созданы 
условия для стабилизации 
и развития экономики. И 
роль Нигматжана Каба-
таевича в этом велика, – 
считает Юрий Лавриненко.

ПАНОРАМА РАЗВИТИЯ

Будучи интернационали-
стом, руководствующимся 
принципами дружбы и 
сотруничества между на-
циями, Нигматжан Исин-
гарин заручился доверием 
правительств стран СНГ. В 
1996 году он стал предсе-
дателем Интеграционного 
комитета Таможенного 
союза СНГ, заместителем 
генерального секретаря 
Евразийского экономи-
ческого сообщества.

Нигматжан Исингарин 
стал одним из основателей 
Ассоциации национальных 
экспедиторов РК, а также 
Казахстанской ассоциации 
перевозчиков и операторов 
вагонов, которые возглав-
ляет в настоящий момент. 

– Формирование норма-
тивной базы, совершент-
ствование взаимототноше-
ний с грузотправителями, 
рациональное использова-
ние подвижного состава – в 
это вложено много труда 
Нигматжана Кабатаевича, 
– отметил Юрий Иванович.

Во главу угла Нигматжан 
Исингарин всегда ставил 
человека. Бывая в разных 
регионах страны, он вносил 
в свою записную книж-
ку фамилии достойных 
тружеников и старался 
помочь им, в том числе 
учредив ряд стипендий 
для студентов.

Ученый, мыслитель, 
государственный деятель, 
автор большого количества 
научных трудов и публи-
каций, а также истории 
железной дороги Казах-
стана, Нигматжан Кабата-
евич создал развернутую 
панораму по развитию 
отрасли и формирова-
нию профессиональных 
компетенций

– По глубине описания 
отдельных династий и су-
деб, хронологии его можно 
поставить в один ряд с ли-
тературными классиками, 
– считает Юрий Лавринен-
ко. – При этом имя самого 
Нигматжана Исингарина 
золотыми буквами впи-
сано в историю стальной 
магистрали Казахстана. 

Фото 
Александра ЖАБЧУКА

Наш великий соотечественник, первый министр транспорта независи-
мого Казахстана, Почетный железнодорожник Нигматжан Исингарин 
– личность уникальная. На его судьбе, достижениях, жизненных прин-
ципах и подходах к постановке и решению задач нужно воспитывать 
молодое поколение. Таким мнением поделился с нами председатель 
Союза транспортников Казахстана «KAZLOGISTICS» Юрий Лавриненко, 
чья трудовая биография на протяжении полувека тесно переплеталась 
с профессиональной деятельностью Нигматжана Кабатаевича. 

ХОЧЕШЬ СДЕЛАТЬ ХОРОШО – 
СДЕЛАЙ САМ 

Нигматжан Исингарин 
внес неоценимый вклад в 
развитие железнодорожно-
го транспорта. Его знают 
не только в Казахстане, но 
и в странах СНГ, дальнего 
зарубежья. 

Экспозиция собрала бо-
лее 70 фотографий, где 
он запечатлен с разны-
ми государственными и 
партийными деятелями, 

представителями ино-
странных делегаций,  
транспортными стро-
ителями и коллегами. 
Особое место занимает 
период стыковки желез-
ных дорог Казахстана 
и Китая,  строительства 
и открытия станции 
Дружба, международ-
ного перехода Достык 
– Алашанькоу. В каждой 
фотографии чувствуется эпоха, биение 
сердца стальной колеи, видны ее не-
оспоримые ценности.

Фотовыставка охватывает все периоды 
деятельности Нигматжана Кабатаевича, 
начиная с первых лет его трудового 
пути на Целинной железной дороге и 
по сегодняшний день. Каждый снимок 
сопровождается цитатой великого ма-

стера своего дела, взятой из 
его многочисленных трудов. К 
слову, Нигматжан Кабатаевич 
является автором 30 книг по 
истории железнодорожно-
го транспорта Казахстана, 
сборников биографических 
очерков. В отечественных и                                      

зарубежных газетах и журна-
лах опубликовано более 400 его статей 
и интервью. 

Выставка вызвала большой интерес 
у молодого поколения,  руководителей  
железнодорожных предприятий реги-
она, у всех, кто трудится на стальной 
магистрали.  Далее передвижная фо-
товыставка отправится в Нур-Султан.

 Фото автора

 МЭТР ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ 
ОТРАСЛИ

В Академии логистики и транспорта открылась 
передвижная  фотовыставка,  приуроченная к 
празднованию 80-летнего юбилея первого министра 
транспорта независимого Казахстана, известного 
государственного деятеля  Нигматжана Исингарина.

Елена КОЛДАСБАЕВА,
Алматы

В преддверии 80-летия Почетного  железнодорож-
ника Нигматжана Исингарина в АО «НК «Қазақстан 
темір жолы» состоялась виртуальная выставка, 
посвященная его деятельности и вкладу в создание 
институциональных основ функционирования 
транспортной отрасли Казахстана. 

Асель ШАЙХЫНОВА,
Нур-Султан

БЕСЦЕННЫЕ ДОКУМЕНТЫ 

От лица компаний, входящих в Ассоциацию нацио-
нальных экспедиторов РК и Казахстанскую ассоциацию 
перевозчиков и операторов вагонов (контейнеров), 
примите самые сердечные поздравления по случаю 
Вашего юбилея!

Вы по праву являетесь одним из самых авторитетных 
государственных деятелей в Казахстане и на простран-
стве 1520. Ваш профессиональный путь – от рядового 
инженера до заместителя министра путей сообщения 
СССР и первого вице-премьера Республики Казахстан – 
пример того, чего может достичь человек, обладающий 
незаурядными способностями, знаниями, энергией и 
трудолюбием. Твердая воля, широкий кругозор, огромный 
практический опыт и искреннее внимание к людям – 
все Ваши лучшие качества Человека и Руководителя 
всегда были направлены на служение железной дороге 
и всей транспортной отрасли Казахстана.

Неоценим Ваш вклад в формирование рыночных 
механизмов деятельности транспорта Казахстана, 
защиты его интересов на государственном и междуна-
родном уровнях. Вы стояли у истоков создания наших 

профессиональных ассоциаций и, являясь сегодня По-
четным председателем АНЭК и КазАПО, продолжаете 
принимать конструктивные решения с исключительной 
компетентностью, тонким пониманием всех вопросов 
развития транспортно-логистической системы.

Мы очень дорожим опытом совместной работы с Вами, 
для многих нынешних руководителей транспортной 
отрасли она стала импульсом к профессиональному 
развитию на благо железной дороги Казахстана.

От всей души желаем Вам, Нигматжан Кабатаевич, 
крепкого здоровья и энергии на долгие годы, осуществле-
ния всех жизненных планов и дальнейшей плодотворной 
работы на благо Республики Казахстан.

Илья СЕГАЛ,
председатель Наблюдательного

совета АНЭК и КазАПО
 Мухамбет САБЕТОВ,  

генеральный директор АНЭК
 Салтанат АДАМБАЕВА,

генеральный директор КазАПО

Уважаемый Нигматжан Кабатаевич!
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ВСЕМ ТРУДНОСТЯМ 
ВОПРЕКИ

Завершающие годы учебы в школе 
определили все мое будущее. 

Во-первых, это понимание того, что 
никто, ни при каких обстоятельствах 
не поведет меня по жизни, не создаст 
особых условий. Наше поколение 
рано шло  зарабатывать на жизнь. 
Тысячи талантливых молодых ребят 
того поколения не смогли развить 
свои потенциальные возможности, 
получить образование. Мне удалось 
вырваться из трудностей того времени. 

Второе, у нас была дружная семья. 
У матери был сильный характер. Она 
делала все, чтобы мы не чувствовали 
обделенности, были обуты, одеты и 
не голодны. Не имела ни минуты 
покоя: шила одежду, пряла шерсть, 
ткала ковры, вязала пуховые платки 
и ей постоянно делали заказы.

Мы сами в детстве делали кирпич, 
саман, кизяк на топку, заготавливали 
сено, дрова, ремонтировали дом, 
сарай. Мне было 11 лет, когда умер 
отец, и нас выселили из казенного 
дома, и год, поскитавшись по чужим 
углам, вчетвером (мать и две младшие 
сестры) построили свой маленький 
глинобитный домик.  

Я очень рано научился читать и 
писать. Учителя у нас были с высоким 
уровнем знаний, интеллигентные, 
занимались с нами сколько надо, без 
каких-либо стремлений к личному 
материальному обогащению. 

Выбор будущей профессии был 
непростым, потому что мне легко 
давалась учеба по многим предметам. 
Была мечта стать журналистом,  хо-
рошо писал сочинения. По истории и 
географии мог рассказать раз в пять 
больше того, что давалось в школьном 
объеме. Учитель математики был 
уверен, что я должен стать матема-
тиком или физиком, потому что у 
меня мышление, склонное именно к 
математическим, логическим постро-
ениям.  Но мать приняла решение, что 
я должен работать и учиться заочно. 
Поэтому после школы работал на 
сенокосе, в строительной организа-
ции, был трактористом. Постепенно 
вырисовывалась перспектива моего 
дальнейшего жизненного пути – 
трудиться в селе механизатором, 
поступить заочно в сельхозинститут.  

Но в ситуацию вмешался случай. 
Один наш родственник, работавший 
в райисполкоме, которому отец 
помог в свое время, пришел как-
то к моей матери и сказал: «Сын у 
тебя умный, толковый, не отсекай 

его будущее. Отправь учиться». Эти 
слова оказались решающими. Через 
год после окончания школы уехал в 
Алма-Ату с намерением поступить  
на мехмат в университет. Но по 
совету родственников поступил  в 
Уральский электромеханический 
институт инженеров транспорта. 

И СТАЛ РОДНЫМ 
ЦЕЛИНОГРАД

В августе 1964 года я начал трудо-
вую деятельность в Целиноградской 
дистанции сигнализации и связи. 
После службы в армии был назначен 
главным инженером дистанции. 

Работы по специальности было 
много, но по-прежнему много читал 
разной литературы, газет и журналов. 
К этому добавилась потребность 
читать еще специальные книги и 
журналы, чтобы постоянно быть в 
курсе новинок по железнодорожному 
транспорту. 

Главный вывод, который я сделал из 
общения со старшими сотрудниками: 
будучи начальником, нельзя никогда 
ни под чье влияние попадать. Можно 
и нужно спрашивать, не стесняясь, 
о том, чего не знаешь, но всегда 
принимать решение самому. Надо 
иметь свое мнение, но не настаивать, 
если есть лучший вариант действия. 

В июне 1967 года произошло чрез-
вычайное происшествие на станции 
Джалтырь. При прокладке нового 
кабеля порвали действующий. Меня 
отругали, что не проконтролировал 
ситуацию, и отправили в Джалтырь. По 
приезде я собрал строителей, работали 
всю ночь и к утру все восстановили. За 
этот случай мне объявили выговор. И 
буквально на следующий день после 
разбора руководитель отдела сигна-
лизации и связи Марк Штейнберг, 
грамотный инженер, который поль-
зовался большим авторитетом, вновь 
вызвал меня в отделение дороги. «Тебе 
начальник отделения будет предлагать 
мою должность», – обратился он ко 
мне. «Да, я уже был у него и отказался, 
еще не дорос, молод», – ответил ему. 
«Слушай, если ты откажешься, и я 
не смогу уехать в Алма-Ату, то я тебе 
житья здесь не дам. Соглашайся, тебе 
же лучше будет».

Конечно, он человек старший по 
возрасту, мудрый, и мне, перепу-
ганному, ничего не оставалось, как 
дать согласие. Марк Михайлович 
Штейнберг уехал в столицу, возглавил 
технический отдел службы.  

В  моем же ведении, как началь-
ника отдела сигнализации и связи 

Целиноградского отделения, было 
уже 4 дистанции. Это был большой 
шаг вверх по служебной лестнице. 

В течение года  освоился на работе. 
Все складывалось нормально, но 
кабинетная работа была скучной. 
Мне не хватало производства, живой 
работы, общения с людьми. Я начал 
проситься обратно в дистанцию. Хотя 
это было понижением в должности, 
но я считал, что мне нужно возгла-
вить производственный коллектив, 
набраться опыта. Ощутимо потерял 
в зарплате, но сумел убедить семью, 
что так надо. 

Был конец ноября 1970 года, когда 
я приехал в дистанцию. Контора 
не отапливалась. Люди сидели в 
одежде, мерзли. Первым делом при-
шлось заняться этой проблемой. Не 
дожидаясь, когда нас подключат к 
теплоснабжению, смонтировали 
электрокотел. Территория двора 
была в солончаках – осенью и весной 
машины не могли проехать. Мы 
привезли щебень, высыпали его, 
но он весь уходил в солонец. Кто-то  
подсказал, что надо засыпать шлаком. 
Тогда в Целинограде было много 
котельных, возле которых за зиму 
накапливались горы шлаков. Его 
обязательно нужно сыпать именно в 
грязь. Мы высыпали десятки машин, 
сверху укатали, и двор наш перестал 
быть непроезжим.    

Начали думать, где взять землю для 
озеленения. Времена были строгие. 
Землю возили централизованно только 
для городских нужд. Я поехал в ту 
организацию, которая занималась 
завозом, зашел в кабинет начальника 
и представился. Начальник был за-
нят, я присел на стул. Смотрю, у него 
коммутатор связи недействующий. «А 
что у вас коммутатор не включен?», – 
спросил я. Он оживился: «Мы купили 
этот прибор, чтобы я имел связь со 
всеми сотрудниками, только никто 
не может ввести его в работу». Я 
предложил: «Давайте договоримся: 
за каждый номер коммутатора – одну 
машину земли». Вернувшись к себе, 
вызвал специалистов и поручил 
смонтировать коммутатор. «Отре-
гулируйте, начинайте включать, 
только не торопитесь», – сказал им. 
Нам три дня возили землю, а наши 
люди на третий день все включили, 
обрадовали начальника. 

Потом мы разровняли землю, ко-
торую привезли два десятка машин, 
и посадили деревья, и в течение года 
привели в порядок свой двор.

Первый Новый год решили отме-
тить вместе, чтобы коллектив по-

чувствовал себя единым. 31 декабря 
был теплый день. Но к ночи пошло 
резкое понижение температуры, 
стрелки перестали переводиться и 
движение поездов остановилось. 
Пришлось всем мужчинам, одетым 
в рубашки с галстуком, бежать в 
«поле» и переводить стрелки вручную, 
спасать положение. Вернулись уста-
лые, замерзшие. Внушение, которое 
мне сделали на следующий день на 
разборе в отделение дороги за этот 
случай, помнится до сих пор.  

Наша дистанция выделялась тем, 
что у нас шло внедрение различной 
новой техники. Впервые в Казах-
стане начали внедрять горочную 
автоматическую централизацию. 
Занимались усилением надежно-
сти диспетчерской централизации, 
вводили новую систему обеспечения 
работы кабельной линии связи. 
Коллектив дистанции был силен 
людьми  опытными, талантливыми. 
Я старался делать все для улучшения 
микроклимата. Очень часто уходил с 
людьми на устранение повреждения, 
многое делал своими руками, иногда 
приезжал домой весь испачканный. 
Мать говорила: «Ты, наверное, обма-
нываешь, что начальник. Выглядишь 
как простой рабочий». 

ИСПЫТАНИЕ 
НА ПРОЧНОСТЬ НА ВЕЛИКОЙ 
КАЗАХСКОЙ ДОРОГЕ
 
В мае 1972 года меня вызвали в 

управление Казахской железной 
дороги.  Главный инженер дороги 
Кудайберген Кобжасаров задал не-
сколько вопросов и объявил: «Ты 
будешь у меня начальником техни-
ческого отдела, моим заместителем». 
Я не то, что опешил, просто не знал, 
что сказать. 

На железной дороге тогда были 
знаки различия. Носили их на рукаве 
форменных костюмов, по ним разли-
чали занимаемую должность. Если 
сравнивать с военными, то мне как 
бы предлагали из подполковников 
сразу переместиться на должность 
генерал-лейтенанта. 

«Да…что-то ты уж больно молодой 
для такой должности. Ладно, будем 
тебе помогать, раз Кудайберген 
Дюсенович за тебя ручается. Смо-
три, не подведи, работай хорошо», 
– напутствовал начальник дороги 
Геннадий Виноградов. 

Для подписания приказа требова-
лось согласование всех заместителей 
начальника дороги, председателя 
дорпрофсожа, месткома, парткома. 

Многие не скрывали своего удив-
ления. «Ты идешь на место, которое 
занимал Фишбейн? Кто ты такой по 
сравнению с ним?  Ты же не спра-
вишься».  Юрий Яковлевич Фишбейн 
работал начальником техотдела с 1958-
го по 1971 год, умнейший человек, 
знающий досконально все хозяйство 
железной дороги, проводивший 
огромную работу по формированию 
технической политики. 

Когда все согласования были по-
лучены, подписать приказ должен 
был начальник дороги, но он уехал в 
командировку и меня привели к пер-
вому заместителю Ербаю Буранбаеву. 
Сильный администратор, волевой 
железнодорожник, его уважали и 
побаивались одновременно. 

«Тебя кто рекомендует?»,- обра-
щается он ко мне. Я ответил, что 
Кобжасаров. «Этот Кобжасаров кого 
попало берет на работу». Меня это 
достало, и я не выдержал: «Я не 
прошусь на эту работу. Отправьте 
обратно в Целиноград». Он говорит: 
«Не кипятись! Пусть Кобжасаров и 
мучается с тобой». Приказ все-таки 
подписал, какие при этом добавил 
слова, и вспоминать неудобно. 

Моим помощником и учителем 
премудростей новой работы стала 
старший инженер Михеенко Валентина 
Васильевна – работник исключительно 
опытный. Как рассказывала потом, 
когда представили меня сотрудникам 
отдела, придя на свое рабочее место, 
она расплакалась: как же могли на-
значить какого-то мальчишку? Как 
с ним мы будем работать?

 В возрасте 31 год я был самым мо-
лодым среди коллег из 31  железной 
дороги большого государства.

Не успел приступить к работе в 
первые дни, как вызвал к себе мой 
шеф и поручил подготовить со специ-
алистами программу выдачи рабочих 
чертежей строительства вторых путей 
Целиноград-Павлодар. Я попытался 
задать какие-то уточняющие вопросы, 
но Кобжасаров и слушать не стал. Мы 
составили подробный план на десятке 
страниц. Кудайберген Дюсенович, 
даже не пролистав написанное, 
расписался, сказав: «Если что не так, 
ответственность за тобой». Я понял, 
что мне придется получать задания 
и все исполнять самостоятельно.  

Мне пришлось изучить все хо-
зяйства железная дорога, узнать 
все крупные проекты развития, 
заниматься внедрением современ-
ной техники и технологий. Через 
проекты транспортной части изу-
чил все строящиеся и действующие 

крупные предприятия в республике, 
побывал во всех отделениях дороги. Я 
научился технологически мыслить и 
аргументированно, грамотно состав-
лять документы, понимать методы 
управления. Все пять лет работал с 
огромным напряжением, почти без 
отдыха и отпуска. 

Основную работу, конечно, вели 
главные инженеры и техотделы служб. 
Кудайберген Кобжасаров подбирал в 
службы управления молодых, но уже 
с опытом, перспективных инженеров. 
Это было поколение, выросшее в 
степных станциях, в семьях желез-
нодорожников, со здоровым стрем-
лением внести свой вклад в развитие 
дороги. Они были легки на подъем 
и готовы, не считаясь со временем, 
неделями, месяцами проводить в 
командировках, жестко отстаивать 
интересы дороги в Министерстве 
путей сообщения.  

Казахская магистраль  была круп-
нейшей на сети дорог бывшего Со-
юза. Организовать ее эффективную 
работу было задачей исключительно 
сложной. Помню, на одном из сетевых 
совещаний руководитель Донецкой 
дороги говорил, что ему достаточно 
трех часов езды на автомобиле, и он 
уже на самой дальней точке дороги. 
Я пошутил, что у нас тоже можно за 
такое время добраться до края до-
роги – только на самолете. В общем, 
поездить и полетать по республике 
пришлось много. Это дало  возмож-
ность достаточно основательно 
изучить экономику республики, что 
стало хорошим и полезным пластом 
знаний.

БУДНИ БОЛЬШИХ 
И МАЛЫХ СТРОЕК

После разделения Казахской желез-
ной дороги на три самостоятельные 
магистрали я был направлен на Це-
линную  дорогу главным инженером.

В Целинограде первым делом пред-
стояло решить вопросы размещения 
сотрудников нового управления 
дороги, строительства необходимых 
объектов.

Часто ездил в Москву, в Министер-
ство путей сообщения по вопросам 
планирования на предстоящий год. 
Все эти поездки не только определяли 
работу и будущее магистрали, но и 
были своеобразной школой познания 
советской системы хозяйствования, 
общения с московскими чиновниками 
и решения вопросов в вышестоящих 
органах управления. 

В одной из поездок зашел в                               

МОЙ ПУТЬ, 
МОЯ СУДЬБА

О своем  жизненном пути с детства, студенческих 
лет до заместителя министра путей сообщения СССР 
Нигматжан Кабатаевич Исингарин рассказал в книге 
«Судьба моя – железная дорога». Вниманию читателей 
предлагаем фрагменты из этой книги-воспоминаний, 
а также других публикаций о нем. 

Н и г м а т ж а н  И С И Н ГА Р И Н : 
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найти его, спросила мою фамилию. 
Я назвался. Примерно через час 
звонит директор и смеется. Ему 
позвонила дежурная и сказала, что 
его ищет Исингарян. После этого 
случая стали в шутку говорить, что 
фамилия у меня армянская и могут 
быть родственные связи. 

В 1989 году мне пришлось органи-
зовать работы по восстановлению 
пути после страшной трагедии 
– уничтоженных пожаром двух 
пассажирских поездов от взрыва под 
Уфой. На месте происшествия были 
искорежены рельсы, лежали трупы, 
обрывки проводов, части вагонов, 
вдоль пути обгорели деревья. Мы 
приступили к восстановительным 
работам после того, как сотрудники 
прокуратуры закончили осмотр. Кур-
санты военного училища выполнили 
самую тяжелую работу – собрали в 
одно место трупы.  Мало кто решался 
взглянуть на это, практически к это-
му ряду никто из руководителей не 
подходил. Но я уже получил закалку 
в Армении, увидев последствия зем-
летрясения. Поезд увез страшный 
груз. Потом установили, что там 
погибло почти 900 человек. Ночью 
при свете прожекторов путейцы 
восстанавливали шпальную решет-
ку, энергетики – контактную сеть. 
Когда открыли движение, первым 
по участку прошел грузовой поезд. Я 
прилетел домой в Москву и неделю не 
мог принимать никакой еды, кроме 
как пить чай. Увидеть и принимать 
участие в устранении последствий 
такой трагедии, конечно, было 
очень тяжело.             

Моя должность в Москве больше 
была направлена на внутренние дела, 
но несколько полезных зарубежных 

командировок у меня было: в Че-
хословакию, во Францию. В конце 
1988 года я встречался с китайской 
делегацией по строительству же-
лезной дороги между Советским 
Союзом и Китаем через Казахстан. 
Позже возглавил делегацию, которая 
посетила Китай. На рабочих встре-
чах рассмотрели общие проблемы 
взаимодействия двух государств в 
вопросах транспорта, определили 
меры по их решению. Вообще, эта 
поездка мне доставила дополни-
тельные хлопоты. Переводчик, 
приехавший с нами из Москвы, 
был русский парень лет 30. На всех 
официальных переговорах китайцы 
обращались сразу ко мне, считая, 
что переводчик я, и проходило вре-
мя, пока прояснялась ситуация.  В 
целом первая поездка в Китай была 
весьма полезной для последующих 
встреч и переговоров, которых, как 
оказалось, в будущем было много. 

Живя и работая в столице страны, 
общаясь с широким кругом людей, я 
убедился, что политика перестрой-
ки, реформирования политической 
и экономической жизни не дает 
ожидаемого результата, наступают 
смутные времена. В этих условиях 
я и семья сочли нужным вернуться 
в республику.

В конце 1989 года по моей насто-
ятельной просьбе министр путей 
сообщения Николай Семенович 
Конарев решил вопрос. Меня назна-
чили начальником Алма-Атинской 
железной дороги.    

НА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
СЛУЖБЕ
   
Став начальником дороги, с пер-

вых же дней начал объезд участков. 
Основной упор делал на повышение 
у руководителей экономических и 
современных управленческих знаний 
и навыков. Ввел День начальника 
станции, ежегодное определение 
лучшего руководителя предприятий.

Часто ездил на участок Актогай 

– Дружба, в Китай для решения во-
просов реконструкции и открытия 
международного перехода Дружба 
– Алашанькоу. Особо занимался 
строительством жилья и объектов 
соцкультбыта в районе проживания 
железнодорожников в Алма-Ате.

Прежняя страна делала попытки 
преодолеть политический и эко-
номический кризис и перейти на 
рыночные методы хозяйствования. 
Большую работу, во многом отличную 
от общих действий, проводил Казах-
стан во главе с Н.А. Назарбаевым. 
В начале 1991 года было создано 
новое министерство, призванное 
координировать деятельность всех 
видов транспорта в новых условиях. 
Я был назначен министром.

Железным дорогам дали само-
стоятельность при сохранении 
государственного регулирования со 
стороны Министерства транспорта. 
По сути, мы были первыми и един-
ственными, кто ввел эту систему 
среди всех стран СНГ. С большим 
трудом нам удалось первыми из 
всех союзных республик подписать 
договор между Министерством пу-
тей сообщения и Правительством 
Казахстана о разграничении прав 
и ответственности за деятельность 
железных дорог республики. 

В условиях кризиса, отсутствия  
нормативно-правовой базы мы суме-
ли сформировать самостоятельную 
транспортную систему суверенного 
государства.  

Много было поездок в составе 
делегаций во главе с Президентом 
и самостоятельно в Китай, Иран, 
Турцию, Пакистан, Англию и другие 
страны. 

В октябре 1994 года  я был назначен 
первым заместителем Премьер-ми-
нистра республики. В тяжелейшие 
годы разрухи пришлось заниматься 
оперативными делами всех отраслей 
реального производства. Необходимо 
было всеми возможными способа-
ми сохранить работоспособность 
предприятий и жизнеобеспечение 
населения. Ситуация требовала по-
стоянного отслеживания обстановки 
по всей республике. На еженедельных 
селекторных совещаниях с главами 
регионов отслеживали положение 
дел и учились рыночным подходам 
в решении проблем. 

29 марта 1996 года между Ка-
захстаном, Россией, Беларусью и 
Кыргызстаном был подписан Договор 
об углублении интеграции. На долж-
ность председателя Интеграционного 
комитета  президентами четырех 
государств был выбран я. Наша 
работа в Интеграционном комитете  
не только сблизила экономические 
связи государств, укрепила режим 
свободной торговли, но и подготовила 
предпосылки для создания в 2000 
году Евразийского экономического 
сообщества. 

После достижения 60 лет я решил 
оставить государственную службу и 
занимаемую должность заместителя 
генерального секретаря Евразийского 
экономического сообщества – пред-
ставителя от Казахстана. Президент 
Н.А. Назарбаев удовлетворил мою 
просьбу.

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИК – 
НАВСЕГДА

Как ученому, эксперту, хотелось 
заняться проблемами родного и 
близкого мне железнодорожно-
го транспорта. Учредил исследо-
вательско-внедренческий центр 
«Экономтрансконсалтинг», стал 
председателем Ассоциации нацио-
нальных экспедиторов, Ассоциации 
перевозчиков и операторов вагонов 
Казахстана, членом Совета дирек-
торов национальной компании 
«Қазақстан темір жолы». 

Организовал выпуск журнала 
«Транс-Экспресс Қазақстан»,  серии 
биографических очерков о более 
200 лучших представителях оте-
чественной стальной магистрали, 
вошедших в  книги «Известные 
железнодорожники Казахстана».

К празднованию 100-летия же-
лезных дорог Казахстана  написал 
первую книгу – фундаментальное 
исследование об истории железных 
дорог, названное «Становление». 
Затем вышли еще три книги: «Раз-
витие», «Перемены» и «Реформы». 

В Казахской академией транспорта 
и коммуникаций им. М. Тынышпаева 
и железнодорожном колледже учредил 
дополнительные стипендии (по 8 в 
каждой из них) первого министра 
транспорта РК для выпускных курсов 
с выдачей свидетельства.

Избирался либо председателем, 
членом наблюдательного совета, 
либо советником руководителя ряда 
транспортных, консалтинговых 
компаний. Но основной сферой 
приложения моих творческих сил 
оставалось АО «НК «Қазақстан темір 
жолы», принимал активное участие 
во многих его проектах.

За эти годы мною пройден большой 
трудовой путь. Выражаю огромную 
благодарность  всем людям, с ко-
торыми приходилось общаться и 
взаимодействовать по работе и по 
жизни многие годы.

Полосу подготовила 
Гульнар РАСПАЕВА

Фото из архива
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кабинет, где сидели 5 женщин, ко-
торые решали вопросы выделения 
средств на объекты. Одна из них, до 
сих пор помню ее, Тамара Ивановна,  
спрашивает у меня: «Как вы на новом 
месте?». У истинных москвичей было 
представление о Целинограде, что это 
глухомань. Обычно министерские 
чиновники на дороги выезжали ред-
ко.  «Как же вы там жить и работать 
собираетесь? Ведь там ничего же 
нет». Я ей: «Ну, конечно, ничего нет, 
кто же нам приготовил. Поставили 
для меня одну юрту, это мой кабинет. 
А во второй живу с семьей». «А как 
же зимой будете?», – спрашивает 
Тамара Ивановна. «Поставим бур-
жуйку, будем ее топить, пока нам на 
жилье не дадите денег, и мы его не 
построим», – отвечаю я.  «Ой, девочки, 
они же зимой все перемерзнут, надо 
им помогать», – сказала она, и под 
общий хохот добавила: «Нам надо 
по возможности все дать, что они 
попросят».      

…В те годы в Целинограде был 
построен комплекс производствен-
ных зданий отделения дороги, вы-
числительного центра, проектного 
института. Постоянной заботой 
было развитие железнодорожного 
комплекса в Экибастузе.  Строились 
больницы, детские сады, жилые дома, 
общежития. 

В мае 1979 года ЦК Компартии 
Казахстана пригласил руководство 
Министерство путей сообщения в 
Алма-Ату. Участников совещания 
принял Динмухамед Кунаев. Когда 
мы зашли в кабинет, он вышел из-за 
стола и поздоровался с каждым за 
руку. Когда очередь дошла до меня, 
он спросил по-казахски: «Ты кто?». 
Я ответил, что работаю главным 
инженером Целинной  дороги. Он 
повернулся к заведующему отделом 
транспорта и связи Л.Жукову и сказал: 
«Вы ищете начальника дороги за 
пределами республики, а посмотрите, 
какие у нас растут молодые кадры!».

Состоялась подробная беседа о 
положении дел на железнодорожном 
транспорте. Свое мнение о ситуа-
ции на Целинной дороге высказал 
и я. Это была моя первая встреча с 
уважаемым всеми человеком, и она 
мне запала в душу. 

Осенью 1979 года в Целиноград при-
летел первый заместитель министра 
путей сообщения Н.Конарев и мне 
начальник дороги Н.Овсяник поручил 
показать ему железнодорожный узел. 
Был дождливый день. Я ознакомил 
Николая Семеновича с технологией 
работы станции с мостов. Он тогда 
удивился: «Первый раз в жизни мне 
показали железную дорогу сверху, 
где бы я ни был, меня заставляют 
ходить по путям. У тебя интересный 
подход к оценке ситуации».  

Это было наше первое знакомство. 
Н.Конарев запомнил меня, и эта 
встреча во многом определила мою 
дальнейшую железнодорожную судьбу. 

На Целинной дороге проводилась 
большая работа по освоению значи-
тельных инвестиций на увеличение 
мощностей важнейших направлений 
для обеспечения постоянно растущих 
перевозок  угля, руды, зерна. 

Особое внимание уделялось соз-
данию для железнодорожников, 
работающих на малых станциях 
и разъездах,  благоприятных жи-
лищно-бытовых условий. Помню 
случай, когда на какой-то год для 
пансионата, который строился на 
берегу озера Щучье в курортной зоне 
Боровое,  надо было получить фонды 
на железобетон. На рассмотрении в 
Министерстве транспортного стро-
ительства представитель Главного 
управления, которое распределяло 
материальные ресурсы для Средней 
Азии и Казахстана, заявил: «На сле-
дующий год на пансионат в Боровом 
железобетон не дадим, его не хватает 
на все объекты», и добавил «А вооб-
ще-то, зачем вам этот пансионат?». 
От такого отказа я буквально пришел 
в бешенство. «Почему вы считаете, 
что вам в Москве нужны пансионаты 
и дома отдыха, а нам не нужны и мы 
не достойны таких объектов? Вы 
оскорбляете нас, целый народ», – от-
ветил я и, переведя дух, продолжил: 
«После разбора я пойду с заявлением 
в партком Министерства и попрошу 
разобраться с вами». Представитель 
Главка, побледнев, ушел с совещания. 
Я еле успокоился, и мы продолжили 
разбираться по другим объектам. Че-
рез полчаса представитель вернулся, 
извинился передо мной  и добавил: 
«Мы нашли для этого объекта 2000 
кубометров железобетона и дадим 
на следующий год».

За пять лет мы построили вокзалы 
в Кокчетаве, Павлодаре, Экибастузе, 
Курорт-Боровом, расширили в Арка-
лыке, Есиле. Но, как ни пытались, не 
смогли построить приличный вокзал 
в Караганде. Я сам два года «выбивал» 
деньги в МПС на проектирование, 
ездил несколько раз в Караганду и 
вместе с начальником отделения 
дороги Ю.Расстрыгиным ходил к 
первому секретарю обкома партии. 
Но глава области так и не согласовал 
наши предложения, а выдвигал просто 
авантюрные варианты. 

После очередного неприятного 
разговора я пришел к первому секре-
тарю Целиноградского обкома партии 
Николаю Морозову, объяснил, что 
«пропадают» средства, выделенные 

на проектирование Карагандинского 
вокзала, и предложил построить еще 
одно здание вокзала в Целинограде. 
Н.Морозов сразу согласился. 

В феврале 1986 года, уже работая 
начальником Целинной дороги, повез 
тогдашнего секретаря ЦК Компартии 
Казахстана Каратая Турысова посмо-
треть уже поднятый строителями 
корпус нового вокзала. К.Турысов 
пошутил: «Ты не боишься, что тебе 
дадут по башке, что строишь вокзал 
выше, чем в столице?». Я ответил тоже 
шуткой: «А, может, когда-нибудь наш 
вокзал будет столичным». 

Как главный инженер Целинной 
железной дороги, со своими обязан-
ностями  справлялся, мои решения 
выполняли. Но я сам начал пони-
мать, что занимаемая должность для 
меня не предел. Я должен был расти, 
осваивать новый объем знаний. Вы-
ход для себя видел в поступлении в  
Академию народного хозяйства при 
Совете Министров СССР.

ПОД ЛОЗУНГОМ 
«ЖИЗНЬ НАШУ – СТРОИТЬ НАМ»

Два года учебы в академии были 
небесполезными. Полученные зна-
ния расширили мой кругозор. На 
многие проблемы повседневной 
экономической жизни мы получили 
иной взгляд, чем до учебы.  

На втором курсе для чтения лекций 
приглашали министров, заместителей 
председателя Совета Министров. Был 

у нас и министр путей сообщения Н. 
Конарев. Увидев меня, он сказал, что-
бы я ближе к концу учебы приехал к 
нему посоветоваться насчет будущей 
работы.  Это было исключительно 
большой честью для меня.  

  При встрече, обсудив разные 
варианты, Николай Семенович пред-
ложил стать первым заместителем 
начальника Целинной дороги. Но по 
приезде в Целиноград обстоятельства 
изменились. Начальник дороги 
Николай Овсяник был переведен на 
Приволжскую дорогу. Мне позвонил 
министр и сказал, что принял реше-
ние назначить меня начальником 
Целинной железной дороги и никаких 
возражений, доводов с моей стороны 
слушать не будет.       

Через несколько лет Н.Конарев в 
приватной беседе сказал, что против 
моего назначения выступали доста-
точно влиятельные силы. В их числе 
заместители министра по эксплуата-
ционной работе. Будучи инженером 
по  автоматике и телемеханике, я 
не принадлежал к их «касте», они 
не верили, что я смогу эффективно 
возглавить организацию движения 
поездов и ведение грузовой работы. 
В отделе транспорта ЦК Компартии 
Казахстана считали, что поскольку 
начальниками двух железных дорог 
уже были казахи, то третью дорогу 
обязательно должен возглавить рус-
ский по национальности. Но Николай 
Семенович в категоричной форме 
заявил, что он никого другого, кроме 
меня, начальником дороги  не видит.   

В 1984-1985 годах эксплуатационная 
работа велась в крайне неблагопри-
ятных погодных условиях. Зимой 
тысячи людей из разных служб, 
организаций, управлений выходили 
каждый день на помощь путейцам, 
чтобы ликвидировать заторы. С 
трудом, но нигде не допустили сбоя 
в движении. 

При проведении комиссионного 
осмотра я решил изменить характер и 
цели этого мероприятия. Одна часть 
руководителей во главе с дорожным 
ревизором по безопасности движения 
вела осмотр технических средств, я 
же решил проверить состояние со-
циальных объектов. Первостепенное 
внимание стал уделять тому, что 
раньше считалось несущественным: 
хорошо ли устроены дети в садике, 
созданы ли нормальные условия 
для занятий в школах, как обстоят 
дела с ремонтом жилья, исправно 
ли работают котельные, есть ли на-
рекания на медицинское и торговое 
обслуживание и т.д. На каждой стан-
ции объяснял всем, что начальник 
станции должен руководить всей 
жизнью на станции, а не только 
вагоны грузить, и руководители всех 
подразделений должны подчиняться 
ему в решении общих вопросов. В 
связи с этим настойчивой становилась 
у меня мысль о координирующей 
роли начальника станции, который 
не должен довольствоваться узким 
кругом своих профессиональных 
обязанностей. Наконец придумал 
объявить каждый понедельник                                               

Днем начальника станции.  
Мы предложили коллективу доро-

ги новую программу действия под 
лозунгом «Жизнь нашу – строить 
нам», повсеместно развивая иници-
ативу, деловитость, самостоятельное 
решение вопросов на всех уровнях 
управления. 

Я много времени проводил в ко-
мандировках, мне нравилось бывать 
на предприятиях и стройках, узна-
вать ближе людей, работающих на 
железной дороге. На местах старался 
выявлять молодых,  перспективных 
специалистов. При встречах уговари-
вал многих, кто окончил техникум, 
получить высшее образование. 

В начале 1986 года мне несколько 
раз звонил первый заместитель мини-
стра и предлагал провести на дороге 
поезд весом более 40 тыс. тонн. Я 
возражал, что не вижу смысла в таком 
эксперименте, реальной пользы ника-
кой, постоянно водить такие поезда 
технически невозможно. Наконец 
позвонил сам министр с вопросом, 
почему я не хочу организовать поезд 
рекордного веса? Я обосновал при-
чину своего противодействия. Тогда 
министр объяснил, что подобный 
поезд провезли в Америке, и теперь 
руководство профсоюзов страны 
требует показать, что советские 
железнодорожники могут и должны 
побить рекорд. После звонка министра 
пришлось соглашаться. И в феврале 
1986 года на участке Экибастуз – Со-
роковая был проведен супер-поезд, 

общая масса которого составила свыше 
43 тыс. тонн. Это был поезд-гигант, 
которого еще никто и никогда не 
формировал, не водил по стальным 
магистралям нашей планеты. 

Пропуск тяжеловесных поездов 
был сопряжен со многими трудностя-
ми. Я настоял на том, что наиболее 
эффективны для Целинной дороги 
поезда весом 9 тыс. тонн. Рекорды 
больше решили не повторять. 

В конце 1985 года министр в од-
ном из общих разговоров о делах 
спросил, как я смотрю на переезд 
в Москву на должность замести-
теля министра. Но я только вошел 
во вкус самостоятельной работы 
руководителем коллектива  со 100 
тысячами работников. Министр мои 
слова никак не комментировал, мне 
показалась тема разговора на этом 
исчерпанной. Но уже летом 1986 
года он несколько раз напомнил о 
своем предложении.      

В августе во время отпуска в Ал-
ма-Ате я пошел в отдел транспорта и 
связи ЦК КПК. Заместитель заведую-
щего отелом Жамантай Тайгашинов 
предложил зайти и доложить о работе 
первому секретарю ЦК Д.Кунаеву. 

Выслушав мой короткий доклад, 
Динмухамед Ахмедович сказал:

– Министр к тебе относится очень 
хорошо, хвалит твою работу, звонил 
и просил отпустить тебя в Москву. В 
министерстве есть разные должности 
заместителей. Если тебе предложат 
каждодневную работу, связанную с 
командованием по селектору, то на 
это не стоит соглашаться. А если будет 
должность заместителя, который 
распоряжается капиталовложениями 
или финансовыми, материальными 
ресурсами, то на такую должность иди.

Я объяснил, что мне предлагают 
ведение вопросов проектирования и 
строительства на железнодорожном 
транспорте.

– В таком случае езжай. Порабо-
таешь года 4-5, познакомишься с 
центральными органами, Госпланом, 
Госснабом. Потом вернешься, и твои 
знания и знакомства понадобятся 
республике, – дал свое согласие и 
одновременно благословление ста-
рейшина нашего народа.  

МОСКОВСКАЯ 
КОМАНДИРОВКА

16 декабря 1986 года я вылетел в 
Москву. Все время в пути прошло в 
раздумьях. Справлюсь ли я с буду-
щей работой, ведь такой высокой  
должности в Советском Союзе до 
меня достигали только двое казахов: 
Турар Рыскулов, бывший заместитель 
Председателя Совнаркома РСФСР и 
Ибрагим Тажиев, бывший заместитель 
министра энергетики. 

По приезде постепенно входил в курс 
дела. Мне поручили возглавить область 
проектирования и строительства, а 
также курировать деятельность ряда 
крупных хозяйств по Министерству 
путей сообщения. Огромное желез-
нодорожное строительство на всем 
пространстве Советского Союза, это 

многие миллиарды рублей и тысячи 
объектов. 

Задачей номер один для меня 
было выстроить такие отношения 
с Министерством транспортного 
строительства, которые позволи-
ли бы в целом по МПС выполнять 
установленные государством планы 
освоения капиталовложений. 

Много ездил по стране. Решал 
проблемы железных дорог Тюмен-
ского Севера, Забайкалья и других 
регионов. Побывал в Свердловске, 
Иркутске, Улан-Уде, во Владивостоке, 
Комсомольске-на Амуре – в десятках 
больших и малых городов. Совершал 
поездки на самолете, иногда на по-
езде, вертолете. Везде приходилось 
рассматривать и принимать решения. 

О Байкало-Амурской магистрали  
я читал, слышал, видел схемы этой 
трассы. Но одно дело слышать, другое 
– побывать. В год три-четыре раза я 
летал на БАМ. Помнится, нас завели 
в Северомуйский тоннель. Для меня 
это было удивительное зрелище, 
поскольку раньше не видел ничего 
подобного. В тоннеле была стопро-
центная сырость. В вагонетках по 
проложенным рельсам доехали до 
точки, где был проходческий щит, 
это 3 или 4 километра в глубь горы. 
Нам показали огромного диаметра 
механизм, который вгрызается в 
гору, и что такое вечная мерзлота. 
Не случайно этот тоннель строили 
около 30 лет. При поездке по нему 
за день я так промерз, что потом 
долго не мог отогреться, первая моя 
командировка началась с тяжелейшей 
простуды. 

Постепенно обрел уверенность. 
Те подходы, которые я проявил, 
организовывая дело, дали свои ре-

зультаты. А когда по итогам 1987 
года секретарь ЦК  КПСС Владимир 
Долгих на коллегии похвалил меня, 
сказав, что впервые за многие годы 
министерство выполнило план по 
освоению капиталовложений, то 
я уже окончательно укрепился на 
должности. Такая оценка дорогого 
стоила. 

Конечно, до полной нормализации 
строительного процесса было далеко. 
Отношения с Минтрансстроем  у МПС 
были не самые лучшие. Но со време-
нем между двумя министерствами 
установилась взаимная поддержка. 

8 декабря 1988 года поступила 
информация о сильном землетря-
сении в Армении. Выяснилось, что 
есть большие разрушения, прервано 
движение по участку от Кировакана 
до Ленинакана. Специальным рейсом 
я вылетел в Ереван. Для меня главным 
было восстановить путь и открыть 
движение поездов. Практически 
2-3 раза в день объезжал весь уча-
сток, где шли работы. Огромными 
усилиями нам удалось расчистить 
и восстановить путь, по которому я 
проехал в кабине тепловоза, гаран-
тируя качество восстановления и 
безопасность. 

В Ленинакане рядом с вокзалом 
уцелело  двухэтажное здание, где был 
организован штаб по восстановлению 
железнодорожного хозяйства. С разных 
городов Союза прибывали составы 
с техникой, стройматериалами. 
Приходилось находить площадки, 
принимать грузы, организовывать 
базы хранения. 

После открытия движения надо было 
восстанавливать служебно-техниче-
ские здания, строить заново электри-
ческую сигнализацию, контактную 
сеть. Я уезжал затемно и возвращался 
в служебный вагон тоже затемно. 
Обедали там, где заставало время, 
могли и просто кусок хлеба съесть. 

Приходилось совместно работать 
со многими людьми. Помню случай: 
позвонил директору проектного ин-
ститута, ответила дежурная, обещала 
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Өткен аптада кезек 20-бекетке 
келді. Жол ұзарту үшін арнайы 
толаскез беріліп, жұмыс таңғы 
сағат сегізде басталды. Қызылорда 
жол дистанциясының Шиелі-Бәй-
геқұм телімінен 40 шақты жол 
жөндеуші, Қазалы мен Сексеуіл 
жол дистанцияларынан көмекке 
тартылған 10 адам, электрмен 
жабдықтау мен белгі беру және 
байланыс дистанциясының 
мамандарынан бөлек, қалпына 
келтіру пойызының ЕДК 300/2 
краны мен құрал-сайманда-
рымен келген жұмысшылары 
қатысқан толаскездегі тірлік 
күні бұрын жоспарланған жұмыс                      
бойынша жүрді.    

Жолшылар екі топқа бөлінді. 
Алдымен бекеттің оңтүстік 
алқымындағы жолдарды, 
бағыттамалық бұрмаларды, 

бағдаршамдарды ауыстыру 
басталды. Бірінші топ ЕДК 
300/2 кранының көмегімен 
ескі 3-бағыттамалық бұрманы 
орнынан алуға кірісті. Ал екінші 
топ бекеттің жаңа ординаты 

бойынша, яғни 750 метрге 
ілгері жылжыған бекет шекара-
сына салынатын бұрмалардың 
орнын дайындауға кірісті. Не-
гізгі ұйымдастыру жұмысына 
Қызылорда жол дистанция-
сы бастығының орынбасары 

Абдулла Досымов жауапты 
болғанымен, жұмыс барысын 
бақылауға алған Қызылорда 
магистральдық желі бөлімшесі 
директорының орынбасары 
Ербол Оңғарбаев пен қауіпсіздік 

Шахида ЖҰМАН,
Маңғыстау

Нұрбек БЕКЕН,
Алтынкөл

ӨНДІРІС

НАЗАРДАҒЫ 
НЫСАН

Қуаныш ҚОЖАЕВ,
Семей

КҮЗГІ БАЙҚАУ

БҰЛ ЖОБА ҚЫЗЫЛОРДАДА БІРІНШІ РЕТ ҚОЛҒА 
АЛЫНЫП ЖАСАЛУДА. ОСЫҒАН ДЕЙІН БӨРІОЙНАҚ, 
КЕРКЕЛМЕС БЕКЕТТЕРІНДЕ 800 МЕТРЛІК СТАН-
ЦИЯЛЫҚ ЖОЛДАР 1650 МЕТРГЕ ҰЗАРТЫЛҒАН 
БОЛАТЫН.  

Сабырхан СЕЙІЛБЕКҰЛЫ,
Қызылорда

Инфрақұрылым

Қосұйым МҰҚАШЕВ,
Атырау

Жүзағаш, Ауыл сынды станцияларға қызметтік 
вагондармен жеткен комиссия мүшелері тыңғылықты 
жұмыс жасады. Әсіресе, байланыс және жол ша-
руашылығы ревизорлары қылталарда ұзағырақ 
бөгелді. Рельс тізбектеріндегі электр жетектерінің 
қызметін және қысқа даярлығын пысықтау да көп 
уақыт алды, комиссия мүшелері ШЧ-29 теміржол-
шыларына сұрақтар қойып, кәсіби біліктіліктерін 
де сарапқа салды. 

Мұнымен қатар, пойыз диспетчері мен жол дис-
петчерінің жол өткелдерімен байланысы да тағы бір 
мәрте пысықталды. Оның сыртында жаз мезгілінде 
ауыстырылған бағдаршамдар мен пульт-таблолар 
жұмысы да тыңғылықты тексеріліп, сыннан өткізілді.

Желі бойында әсіресе жол шаруашылығындағы 
атқарылған жұмыстар тиянақты түрде тексерілді. 
Рельс ауқымын өлшеп шыққан ревизорлар болттар 
мен бекітпелерді де назардан тыс қалдырмады. Се-
бебі, көптеген телімдер бойынша жаз бойы ағымдық 
жөндеу жұмыстары жүргізілген болатын.

Сонымен қоса, комиссия мүшелері жазғы жұ-
мыстардың аяқталуын және алдағы уақыттарда 
іске асырылуы тиіс шараларды да арнайы тіркеуге 
алып отырды. Бұл орайда кейбір айналымдағы жол 
шеберлеріне ескертпелер де жасалды. Дегенмен 
қозғалыс қауіпсіздігіне нұқсан келтірерліктей күр-
делі кінәраттар табылған жоқ. 

Комиссия мүшелері екінші және үшінші класты 
станцияларда да ұзағырақ аялдады. Шалғайдағы 
қызметкерлердің нормативтік құжаттамалармен 
жұмысына баса мән берілді. Яғни, станциялар бас-
шыларының қызметтік журналды толтыру, жоспар-
лы шараларды орындау барысындағы жұмыстары 
қатаң тексерілді.

Бөлімше басшысы Сиязбек Әлішев төрағалық еткен 
комиссия мүшелері қатарында өрт қауіпсіздігіне 
жауапты мамандар да болды. Олар өз салалары 
бойынша тиянақты тексеру жүргізді. 

Күзгі комиссиялық байқау кесте бойынша осы 
аптада аяқталып, нәтижесі бойынша барлық құжат-
тамалар нақтыланып, ескертпелер мен ақаулықтар 
анықталынатын болады. Ал тексеру жұмыстарының 
қорытындысы 7 қазанда өтетін жиын барысында 
сараланбақ. 

Суретті түсірген автор

Әсіресе, мұнай және мұнай өнімдері, 
басқа да жүк тасымалы бойынша бөлімше 
алдыңғы лектен көрініп келеді. Айталық, 
Атырау жүк тасымалы бөлімшесі бойынша 
биылғы жылдың сегіз айында жүк айна-
лымы жүз пайыздан жоғары болды. Жүк 
айналымымен қоса вагонның динамика-
лық және статикалық салмағы, локомотив 
жүрісі мен өнімділігі және жүк пойызының 
орташа салмағы жүз пайыздан жоғары. Ал, 
жоспар бойынша кейбір көрсеткіштердің 
межеден төмен болуының өз себептері 
бар. Алдымен оған орташа жүк тиеудің 
және тиелген жүк вагондарының кемуі, 
транзиттік тасымалдың азаюы себеп. 
Әлемді шарпыған індеттің де әсері бары 
анық. Әсіресе ол еларалық экономикалық 
қарым-қатынасқа ықпалын тигізді. Соның 
салдарынан экономиканың негізгі бөлі-
гін құрайтын өңірдегі мұнай өнімдерін 
өндіру, оны тасымалдау көлемі, құрылыс 
материалдары мен халық тұтынатын, 
басқа да тауарлар тасымалы да қалыпты 
деңгейді тұрақтай алмағанын айта кеткен 
жөн. Соның ішінде ресурсұстаушылардан 
қара мұнай өнімдеріне деген тапсырыс 
бұрынғыға қарағанда төмен болғанын 
көреміз. Оған пандемиямен қатар на-
рықтағы ауқымды дағдарыс, мұнай бағасы-
ның тұрақсыздығы, өнімнің болмауы және 
сатып алушылардың төлемқабілетсіздігі де 
себеп. Қытайға жөнелтілетін кокс, пропан 
жүктерін түсіруге конвенциялық тыйым, 
тастанды пойыздардың жиналып қалуы 
және Орта Азия темір жол арқылы өтетін 
кейбір жүктердің шектелуі де жалпы жүк 
тиеу көлеміне әсер етпей қоймады. Өн-
дірістік-техникалық бөлім мамандарының 
айтуынша, өткен мерзімде транзитті тасы-
мал көлемінің кемуі осыған байланысты.   

Сегіз айда жұмыс вагондарының айналы-

мы небәрі 82,4%-ды құрады, оның себебі 
вагон тиеуді игермеу, тиелген вагондарды 
қабылдаудың кемуі, автобұғаттаудың 
тоқтауы және жылдамдықты шектеуге 
ескерту берілуі де вагон айналымына әсер 
еткен. Жергілікті вагондар жоспарының 
орындалуы 86,5% құраған. Ол «ТШО» ЖШС, 
«Карат», «АтырауИнжСтрой», «Уральская 
нефтехимическая компания», «Алан»,  
«Петрохимикал» сынды компаниялар-
дың атына келген жүкті Құлсары, Мақат, 
Махамбет, Ақжайық, Атырау, Аққыстау 
станцияларында уақытында түсіре ал-
мағандықтан кеміді. Оған алдымен жүк 
қабылдаушылардың өздері кінәлі, яғни 
кірме жолдардың алыстығы, локомотив-
терін күту, түсіру орнының бос болмауы, 
жүктің қатып қалуы, жұмыс күшінің бол-
мауы, т.б. себептер бар. 

 Пойыздардың учаскелік және техникалық 
жылдамдығының кемуіне Атырау-Қиғаш, 
Мақат-Сағыз, Мақат-Атырау, Мақат-Құл-
сары телімінде жылдамдықты шектеуге 
ескерту берілуі әсер еткен. Атырау мұнай 
өңдеу зауытында 10 қаңтар мен 5 ақпан 
аралығында бірқатар технологиялық 
қондырғылардың жөндеуге тұруы, осы 
мерзімде «KEGOC» АҚ желісінде элек-
тржабдықтау бойынша бүкіл облыста 
дерлік қайта-қайта жарықтың сөнуі 

кейбір көрсеткіштер көлемін азайтып 
жіберген. Қатты желдің екпіні де жыл-
дамдықты шектеуге мәжбүрлейді. Сегіз 
айда Мақат-Атырау, Атырау-Қиғаш, 
Мақат-Құлсары учаскелерінде 2610,88 
сағатқа 724 технологиялық «толаскез» 
беріліп, электр желілері, ВЛ-СЦБ құрал-
дарын жөндеу үшін автобұғаттау орын 
алған. Сондай-ақ арнайы жол машинала-
рымен жол жұмыстарын жүргізу үшін де 
технологиялық толаскез алынған. 

Өндіріске жаңа технологияның енгізілуі 
жүк айналымының артуына оң әсерін 
тигізіп отырғанын да айта кеткен жөн. 
Атырау бөлімшесіне қарасты 16 станция 
АСУ ДКР жүйесіне қосылған. Электр энер-
гиясын және дизельді отынды тұтынуды 
есепке алу, бақылау және талдауда бизнес 
процестерді кешенді автоматтандыру үшін 
локомотивтер «Энергиямен жабдықтау 
пакеті» автоматтандырылған басқару 
жүйесін пайдаланады. Жүйе машинистің 
бағытын автоматтандыруға, локомотив-
тердің техникалық қызмет көрсету ара-
лығын және локомотив бригадаларының 
жұмыс уақытын есепке алуды да бақылауға 
мүмкіндік береді. Бүгінде бөлімшедегі бар-
лық локомотивтер  автоматтандырылған 
басқару жүйесімен жабдықталған. 

Суретті түсірген автор

ЖОЛ ҰЗАРТУ ЖАЛҒАСУДА

бөлімінің басшысы Бекжан                                                          
Өтеулиев те осында жүр.    

– Қазіргі кезде Қазақстан темір 
жолында тасымалды ұзынқұрам-
ды контейнерлік пойыздармен 
ұйымдастыру қарқын алды. 
Компания мен бөлімше бас-
шылығының тапсырмасына 
орай сол контейнерлік пойыздарды 
кедергісіз өткізу, пойыздардың 
қозғалыс қауіпсіздігін артты-
ру мақсатында бөлімшенің 
оңтүстігіндегі бекет жолдарын 
шаруашылық тәсілімен ұзарту 
жұмыстары басшылықтың тіке-
лей тапсырмасымен жүргізіліп 
жатыр. Осыған дейін Бөріойнақ, 
Керкелмес бекеттерінде 800 ме-
трлік станциялық жолдар 1650 
метрге ұзартылған болатын.  
Бұл жоба Қызылордада бірінші 
рет қолға алынып жасалуда. 
Станцияның жолына пойыздар 
қарама-қарсы келіп қиылысқанда 
бір-біріне кедергі жасамау үшін 
жасалынған бұл тәсіл бүгінгі 
таңда аса қажет жоба, – дейді 
Қызылорда магистральдық желі 
бөлімшесі бастығының орынба-
сары Ербол Оңғарбаев.

Жолшылар жұмысын ай-
налмалы тәсілмен екіге бөліп                                     
ұйымдастырған басшылар бұр-
маларды текилажды вагонға 
тиеп, бекеттің жаңа ординаттағы 
орындарына салу жұмысын-
да уақыттан едәуір ұтты. Жол 
төсемін әзірлеген жолшылар 
тобының жұмысы да нәтижелі 
шықты. Рельстер төселіп, қа-
жетті өлшемге сай келтірілді. 
Рельс бұрандаларын бекіту, 
оны керекті өлшемге келтіріп 
жымдастыру секілді жұмыстар 
жолшыларға ғана мәлім стан-
дарт талаптарымен орындалып 
жатыр. Қызылорда белгі беру 
және байланыс дистанциясының 
мамандары бағыттамалық бұр-
маларды, «Альстом» құрылғысын                                            
ауыстырып, байланыс желілерін 
стандартқа сай монтаждау жұ-
мысын атқаруда.  

Белгіленген уақыт үдесінен 
шыға білген теміржолшылар 
бекет жолын 1650 метрге ұзар-
ту жобасын сәтімен аяқтап, 
пойыздар қозғалысына жол 
ашты.  

 Суретті түсірген автор

Теміржол тасымалында маңыздылығымен ерекшеленген кон-
тейнерлік пойыздар енді бөлімшеден еш кідіріссіз өткізілетін 
болады. Себебі, биылғы жаз бірнеше бекеттегі станциялық 
жолдар ұзынқұрамды пойыздар үшін керекті өлшемге дейін, 
яғни бұрынғы 800 метрден 1650 метрге дейін ұзартылды. 

ТАСЫМАЛ

МҰНАЙ АСТАНАСЫНДАҒЫ АХУАЛ ҚАНДАЙ?
Қазақстанның көліктік әлеуетін дамытуда стратегиялық маңызға ие 
Атырау жүк тасымалы бөлімшесі еліміздегі ең үлкен мұнай компа-
ниялары шоғырланған өңірде орналасқан. Соған орай жүк көлемінің 
70-80 пайызын мұнай және мұнай өнімдері құрайды. Қара алтын-
ның кені, бүгінде ірі өндіріс ошағы саналатын Атырау өңірінің ел 
экономикасына қосып отырған сүбелі үлесінде өлке темір жолының 
алатын орны ерекше. 

ЖЕЛІ  БОЙЫ 
СҮЗГІДЕН  ӨТКІЗІЛДІ

Семей ЖТ бөлімшесі бойынша 
6 қыркүйекте басталған күзгі 
комиссиялық байқау соңына 
таяды. Әуелгі кезекте Ақтоғай 
мен Аягөз аралығы сүзгіден 
өткізілсе, бүгінде Жаңа-Семей 
мен Семей тораптық станция-
ларында тексеру жүргізілуде.

«Кедентранссервис» АҚ бас директоры Арман Сұл-
танов мәртебелі меймандарға жүк тиеу орындарының 
инфрақұрылымын таныстырып, контейнерлерді 
қайта тиеу көлемінің тұрақты өсуін қамтамасыз 
ету бойынша жүргізіліп жатқан жұмыстар туралы 
айтып берді.

«Компанияның барлық терминалдарында жүкті 
қайта тиеу техникасын жөндеу және жаңарту бойын-
ша тұрақты түрде іс-шаралар жүргізілуде. Алтынкөл 
станциясы бойынша жыл соңына дейін 2 жүк краны 
жөнделіп, пайдалануға берілмек, сондай-ақ, 2 ірі 
тоннажды контейнер тиегіш – ричстакер сатып 
алу көзделуде. Келесі жылы контейнерлерді қайта 
тиеу жұмыстары жүзеге асырылатын ірі габаритті 
алаңға күрделі жөндеу жүргізу жоспарда бар», – деп 
атап өтті Арман Сұлтанов.

«Самұрық-Қазына» АҚ басшысы Қытай – Еуропа 
және Қытай – Орталық Азия бағыты бойынша жүк 
транзитінің көлемін ұлғайту бойынша алға қой-
ылған стратегиялық міндеттерге қол жеткізу үшін 
елдің көлік инфрақұрылымының үздіксіз жұмысын 
қамтамасыз ету бойынша орындалып жатқан жұ-
мыстардың маңыздылығын атап өтті.

ҚҰРҒАҚ ПОРТ 
ЖҰМЫСЫМЕН ТАНЫСТЫ

«Қорғас – Шығыс қақпасы» 
ашық экономикалық аймағы – 
еліміздің сауда-экономикалық 
даму бағытындағы ірі жобасы. 
Жуырда «Самұрық-Қазына» АҚ 
басқарма төрағасы Алмасадам 
Сәтқалиев пен «ҚТЖ» ҰК» АҚ 
басқарма төрағасы Нұрлан 
Сауранбаев құрғақ порттағы 
жұмыс барысымен танысты. 
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РИТМ ДОРОГИ

Светлана МОГАЙ,
Караганда

БЕЗОПАСНОСТЬ

Анна ПАНИЩЕВА,
Уральск

Учения на тему «Подготовка 
органов управления, сил и средств 
государственной системы граж-
данской защиты к действиям 
при ликвидации ЧС, возникшей 
в результате разрушительного 
землетрясения в Алматинской 
области» проходили в течение 
двух дней. По сценарию, в городе 
Капшагай Алматинской области 
произошло разрушительное зем-
летрясение. Для оказания помощи 
пострадавшим, группировке 
Западно-Казахстанской области 
условно выделен сектор №3. 

В первый же день из аэропорта 
Уральска «вылетело» 3 грузовых 
авиаборта с 3 единицами техни-
ки, 55 аварийно-спасательными 
формированиями и оперативная 
группа ДЧС ЗКО численностью 
662 человек, в задачу которых 
входит оказание первой помощи 
на месте ЧС и прием подразде-

лений и техники, отправленных 
железнодорожным транспортом. 

В промышленной зоне, распо-
ложенной в нечетной горловине 
станции Уральск, был развернут 
полевой госпиталь, сформирован 
состав из пассажирских ваго-
нов для аварийно-спасательных 
формирований и платформ с 
противопожарной, медицинской, 
инженерной техникой. 

По словам заместителя началь-
ника департамента по ЧС ЗКО под-
полковника Армана Токанова, от 
Западно-Казахстанской подсистемы 

гражданской защиты в Алматин-
скую область на место условно 
произошедшего землетрясения 
согласно сценарию учений, исходя 
из данных разведки в секторе-3 
города Капшагая Алматинской 
области, отправляются 12 желез-
нодорожными эшелонами 205 
формирований численностью 1721 
человек и 317 единиц техники. В 
задачи группировки входят поиск 
и эвакуация пострадавших, их 
транспортировка в полевой лагерь, 
оказание первой медицинской и 
психологической помощи, разбор 

Как сообщил ведущий инженер отдела пути Коста-
найского отделения магистральной сети Адильбек 
Касымгалиев, принимаются все необходимые меры для 
того, чтобы максимально обезопасить пути от бродячего 
скота. Поскольку именно оставленные без присмотра 
коровы так и норовят выйти на пути. 

– Несмотря на все меры, принимаемые железнодо-
рожниками, проблема остается актуальной, поскольку 
ее полное решение в немалой степени зависит и от 
сознательности скотовладельцев, от содействия мест-
ной исполнительной власти. В большинстве случаев 
хозяева скота относятся к присмотру за животными 
безответственно. И наша задача в такое время – донести 
до них всю серьезность проблемы,  – говорит Адильбек 
Касымгалиев. 

Чтобы избежать возможных инцидентов, работники 
отдела пути проводят профилактические рейды, обходят 
хозяев скота, проводят с ними профилактические беседы, 
а также выдают выписки из кодекса о недопустимости 
выпаса скота в районе железной дороги. На сегодня с 
правилами выпаса вблизи железной дороги ознакомлено 
более 2400 владельцев скота, вручено более 2200 выпи-
сок из кодекса. Помимо этого работники отдела пути 
направили 90 писем в сельские и районные акиматы с 
просьбой оказать содействие в работе с населением, а 
также в обязательном порядке бирковать скот, чтобы 
можно было установить хозяев. 

Скотовладельцам доходчиво разъяснили все возмож-
ные последствия выхода скота на пути. В довершение к 
этой работе сотрудники отдела пути регулярно проводят 
совместные рейды с сотрудниками ЛОВД вдоль желез-
нодорожных путей. Кроме того, работники железной 
дороги, путевые обходчики, регулярно совершая осмотр 
путей, отгоняют приблизившийся к железнодорожному 
полотну домашний скот. Благодаря проводимой работе 
случаи наезда на скот на данный период отсутствуют, 
что говорит об успешности принимаемых мер.

РЕЗУЛЬТАТ  НАЛИЦО
Аслан КУДАБАЕВ,
Костанай

В Костанайском отделении 
магистральной сети активи-
зировали работу по предот-
вращению выхода бродячего 
скота на железнодорожные 
пути. 

ОТРАБОТАНО ДО АВТОМАТИЗМА
В ходе международных командно-штабных учений 
«Жер-2021»  на станциях Переметное, Таскала, Уральск, 
Казахстан и Чингирлау отработаны практические на-
выки всех структур, входящих в систему Гражданской 
защиты по Западно-Казахстанской области. 

завалов и другие спасательные 
операции. 

 Все эти навыки были успешно и 
в срок отработаны на территории 
полевого лагеря, развернутого в 
промышленной зоне нечетной 
горловины станции Уральск. В 
качестве статистов в учениях 
приняли участие студенты 3 и 4 
курсов Высшего агротехнического 
колледжа по специальности «по-
жарная безопасность». Руководи-
тель группы Роман Штукатуров, 
в прошлом работник ДЧС ЗКО, 
отметил большую практическую 
пользу участия студентов в подоб-
ных учениях, которым в скором 
времени уже самим предстоит 
работать в системе МЧС.

В ходе учений по видеокон-
ференции министр по ЧС РК 
Юрий Ильин принял отчет За-
падно-Казахстанской группи-
ровки Гражданской защиты с 
положительным результатом. 
Отмечена согласованность всех 
территориальных подразделений 
с местными исполнительными 
органами, областными и рай-
онными службами Гражданской 
защиты, областными, городскими 
и районными комиссиями по 
предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, подве-
домственными организациями 
ДЧС ЗКО, оперативность всех 
причастных железнодорожных 
предприятий. 

Фото автора

Твердое топливо поступает с угольных  
разрезов Шубарколь, Кзыл-Жар, Дегелен, 
Экибастуз в достаточном количестве, а 
значит, угольного бума не ожидается. 

Ежесуточно работники отдела логистики 
и организации погрузки Алматинского 
отделения грузовых перевозок  прово-
дят работу по отслеживанию маршрута               

следования каждого вагона.
К примеру, на тупике ИП «Шамалган авто 

көмiр»  в наличии 2 тысячи тонн угля из 
Шубарколя, цена которого составляет 14 
300 тенге за тонну. Аналогичная ситуация 
сложилась  в ИП «Көмiр энерго», которое 
обеспечивает углем население, причем в 
день разгружается по 6 вагонов. 

По словам специалистов, на всех базах  
нет огромных очередей за топливом, как это 
было в прежние времена. Для бытовых нужд  

ПРОБЛЕМ  С  УГЛЕМ  НЕТ!
Вопрос обеспечения населения твердым 
топливом на сегодняшний день  остает-
ся одной из актуальных тем.  В сентябре 
текущего года в Алматинский регион 
поступило 355 тысяч тонн, из них для 
бытовых нужд – 159 500, технического 
угля  – 177 270. 

Елена КОЛДАСБАЕВА,
Алматы

грузят уголь по 10-15 машин в день. Стоит 
отметить, цены не повысились, остались на 
прежнем уровне.  

Между тем  потребность  в твердом то-
пливе  резко упала в связи с газификацией  
поселка Шамалган,  но постоянно приезжают  
закупать уголь  жители из  Енбекшиказах-
ского, Жамбылского, Илийского  районов. К 
слову,  открытие угольных баз на станциях 
Шелек, Алтынколь, Таскарасу, Кундызды, 
Капшагай значительно облегчило доставку  
для сельчан данного края. Теперь местные 
жители  покупают уголь по месту своего 
проживания.

 Начальник станции  Алибек Махамбета-
лиев постоянно следит за ситуацией по углю 
и работает совместно с представителями  
сельского  акимата  станции Шамалган 

– Мы проводим разъяснительную работу 
с населением, контролируем тупики, на 
всех базах уголь хорошего качества.  Нет 
предпосылок для дефицита  угля, это радует,  
– говорит начальник станции Шамалган 
Алибек Махамбеталиев.

Фото автора

Об этом новшестве в прямом эфире инста-
грам-канала сообщил директор ТОО «КТЖ 
– Грузовые перевозки» – «Карагандинское 
отделение ГП» Марлен Кокрекбаев. В меро-
приятии также приняли участие представи-
тели Линейного отдела полиции, акимата 
города и отдела образования.

– Как известно, на объекты, находящие-
ся на территории железной дороги, могут 
пройти люди. К примеру, не так давно на 
территории станции оказались двое несовер-
шеннолетних детей, – рассказывает Марлен 
Кокрекбаев. – Школьники залезли на вагон 
и были поражены током. К сожалению, 
один из них умер. С начала текущего года 
по Карагандинскому региону под колесами 
поездов погибли 2 человека, от поражения 
электрическим током пострадали 3 чело-
века, от брызг серной кислоты с верхних 
люков цистерны пострадал 1 человек. Таким 
образом, ничем не оправданная спешка и 
беспечность, привычка сокращать путь, неже-
лание пользоваться пешеходными мостами, 
настилами, незнание правил безопасности 

на железнодорожном транспорте приводит 
к трагическим последствиям. 

Марлен Кокрекбаев подробно остановился 
на конкретных случаях. В феврале текущего 
года в ночное время на станции Караганда 
-Сортировочная  получил травму молодой 
человек. Впоследствии медики ампутировали 
ему обе ноги.  В мае на станции Карагано-
зек при перелезании через крышу крытого 
вагона 13-летний школьник  получил пора-
жение электрическим током с летальным 
исходом. В июне при проследовании по 
первому главному пути грузового поезда на 
станции Жана Караганда совершен наезд 
на человека со смертельным исходом, а 
в  августе на станции Сарыбел  22-летний 

парень  получил поражение электрическим 
током с летальным исходом. 

– Печально осознавать, что из-за беспеч-
ности и шалости гибнут совсем молодые 
люди. Хотелось бы в очередной раз напом-
нить, что железная дорога является зоной 
повышенной опасности. Каждому из нас 
стоит быть внимательнее и бережнее отно-
ситься к своей жизни, не забывая о том, что 
железнодорожные пути – опасное место и 
здесь всегда нужно быть начеку, – подчер-
кнул спикер.

В конце беседы Марлен Кокрекбаев от-
ветил на вопросы представителей органов 
госструктур, а также подписчиков.

Фото автора

ИЗМЕНИТЬ ПЕЧАЛЬНУЮ СТАТИСТИКУ 
В Карагандинском регионе  по разработанной программе запланиро-
вано поэтапное обустройство железнодорожных путей на станциях 
Жарык, Акадыр, Мойынты, Жана Караганда специальными огради-
тельными сооружениями.  На эти цели национальный перевозчик 
выделил более 100 миллионов тенге. 

В ходе переговоров был рассмотрен вопрос повы-
шения конкурентоспособности через развитие новых 
транзитных маршрутов с участием порта Актау. В 
частности, сотрудничество с глобальным брендом DP 
World в эффективной цепочке поставок на маршруте 
Ташкент – порт Актау – Ярымча (Стамбул) может осу-
ществляться через Волго-Донской судоходный канал 
с потенциалом до 190 TEU контейнеров  ежемесячно 
с грузами ТНП.

– Новые для отправителей маршруты и сервис 
позволят клиенту комбинировать интермодальные 
перевозки с наименьшими затратами, – отметил 
Абай Турикпенбаев.

Напомним, порт Актау включен в государственную 
программу «Нұрлы жол», также является звеном про-
екта «Новый Шелковый путь» и участником ТМТМ. 
К слову, в рамках ТМТМ уже существуют маршруты 
назначением в турецкие Мерсин и Черкезкой. Они 
претендуют к концу года закрепиться в регулярном 
расписании. За первые 6 месяцев текущего года сюда 
транзитом через Казахстан проследовало 34 контей-
нерных поезда. Еще 19 в Поти (Грузия) и 7 – в Баку 
(Азербайджан).

КУРС НА РАЗВИТИЕ

Председатель правления АО 
«НК «Актауский морской торго-
вый порт» Абай Турикпенбаев 
провел переговоры с коммер-
ческими представителями од-
ного из самых технологичных 
портов в Турции – DP World 
Yarımca.

Айлин БАУРЖАН,
Нур-Султан

«Қазақстандық салалық теміржол, автомобиль, 
әуе және су көлігі қызметкерлерінің» кәсіби одағы 
қоғамдық бірлестігі темір жолда елу жылға жуық 
еңбек еткен «Құрметті теміржолшы» белгісінің иегері 

Абаев Байғара Жалпақбасұлының 
мезгілсіз қайтыс болуына байланысты отбасы мен 
туыстарына қайғыларына ортақтасып, көңіл айтады.

«ҚТЖ-Жүк тасымалы» жауапкершілігі шектеулі 
серіктестігі «Семей ЖТ бөлімшесі» филиалының 
басшылығы мен еңбек ұжымы құрметті теміржолшы 

Абаев Байғара Жалпақбасұлының 
74 жасында дүниеден озуына байланысты оның 
отбасына және туыстарына қайғырып көңіл айтады. 
Теміржол саласында 42 жыл еңбек еткен  Байғара 
Абаев  еңбексүйгіш, адал және өз ісін жетік білетін 
нағыз теміржолшы болды. Жас мамандар үшін 
ұлағаты мол тәлімгер ұстаз бола білді. Марқұмның 
жатқан жері жайлы, топырағы торқа болсын. 

26 сентября 2021 года на 74-м году жизни скоро-
постижно скончался 

Абаев Байгара Жалпакбасович.
Почетный железнодорожник, более 48 лет про-

работавший на железной дороге и ушедший 
на заслуженный отдых с должности заместите-
ля директора по АСУ филиала АО «НК «КТЖ» –                                             
«Семипалатинское отделение дороги».

Коллектив ТОО «КТЖ – Грузовые перевозки» 
выражает искреннее соболезнование родным и 
близким.  

АКТУАЛЬНО

!

УЧЕНИЯ

СОТРУДНИЧЕСТВО

ПРОФИЛАКТИКА

7



Astana Marathon с 2019 года является первым и 
единственным на территории СНГ и Централь-
ной Азии забегом, получившим бронзовый 
статус от организации World Athletics. На старт 
приуроченного к 30-летию Независимости 
РК международного марафона вышли более                       
2 000 бегунов из разных регионов Казахстана 
и стран зарубежья, в числе которых можно 
было увидеть олимпийского чемпиона Серика 
Сапиева, акима столицы Алтая Кульгинова, 
а также министра культуры и спорта Актоты 
Раимкулову. От АО «НК «ҚТЖ» в забеге поуча-
ствовали 7 представителей Railways Athletics 
Club во главе с главным инженером компании 
Батыром Котыревым.

–  Это большое событие для всех любителей 
бега. В прошлом году из-за пандемии корона-
вируса марафон не состоялся. Мы все успели 
соскучиться по «очным» спортивным меропри-
ятиям. Постоянно тренировались, проводили 
онлайн-забеги среди железнодорожников, и 
сегодня с большим энтузиазмом и радостью 
вышли на старт. Атмосфера непередаваемая, 
–  поделился Батыр Куанышевич.

Особенностью первого с начала пандемии 
офлайн-марафона в столице стало ограниченное 
количество участников. Стоит отметить, что к 
забегу допустили только вакцинированных от КВИ. 

Марафон предусматривал две дистанции 
на выбор – 42,2 и 10 километров. Начальник 
Костанайской дистанции сигнализации и связи 
Нурлан Иксанов пробежал 42,2 километра за 
2 часа 51 минуту. Длинную дистанцию так-
же выбрал заместитель начальника группы 
учета филиала АО «НК «ҚТЖ» – «Многофунк-
циональный центр обслуживания» Аскар 
Жусупов, преодолев ее за 3 часа 54 минуты.

На дистанции 10 километров лучшее время 
среди железнодорожников показал главный 
менеджер департамента производственной 
безопасности и экологии Сагат Кабиев – 48.09. 
Вторым стал главный инженер компании Ба-
тыр Котырев – 50.40, третьим финишировал 
менеджер Технического центра АО «НК «ҚТЖ» 
Ануар Алдажаров. Преодолели эту дистанцию и 
менеджер хозяйственного управления АО «НК 
«ҚТЖ»  Мөлдір Есболганова, а также начальник 
сектора по обеспечению ТОО «КТЖ –  Грузовые 
перевозки» Максат Еркенов. 

В тот же день в южной столице прошел 10-й, 
юбилейный, «Алматы марафон-2021», собравший 
7 000 любителей бега из Казахстана, России, 
Кыргызстана и Узбекистана.

Участник от ҚТЖ – заместитель председателя 
Алматинского филиала ОО «Казпрофтранс» 
Аскар Караманов преодолел дистанцию в 42,2 
километра за 3 часа 57 минут, став 52-м в своей 
возрастной категории. Бегом железнодорожник 
увлекается с 2018 года. За его плечами – 4 меж-
дународных марафона. По признанию Аскара 
Караманова, выбирая длинные дистанции, он 
соревнуется в первую очередь с самим собой. 

–  В Алматы дистанция предусматривает 
спуски и подъемы, важно грамотно распреде-
лить свои силы. Говорят, настоящий марафон 
начинается после 34-го километра, –  с улыбкой 
отмечает железнодорожник. – К этому моменту 
силы уже на пределе, и до финиша добегаешь 
на «волевых». Ставлю перед собой цель улуч-
шить к следующему марафону свой результат 
минимум на 30 минут. 

Международные забеги в столице и Алматы 
традиционно являются благотворительными. 
Собранные организаторами средства будут 
направлены на приобретение оборудования 
для детей с особыми потребностями.

Фото автора
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Любовь РОВБА,
Нур-Султан

Руханият

Выездной урок провели для деся-
тиклассников. Это самая активная 
возрастная категория молодежи в 
части селфи на рельсах и хождения 
по железнодорожным путям в на-
ушниках и капюшонах. Предвари-
тельный инструктаж подросткам о 
правилах поведения на железной 
дороге провел начальник отделения 
административной полиции ЛОП, 
капитан полиции Алмат Ихсанов 
на территории лицея. 

Затем школьники в сопровожде-
нии педагогов и представителей ЛОП 
отправились на железнодорожный 
вокзал Уральска, где осмотрели пер-
роны с желтой линией безопасности, 
стрелки, увидели как происходит 
формирование состава и с какой 
скоростью при этом движется и 
тормозит маневровый локомотив.

– Инерция у поезда, особенно 
грузового, существенно отличается 
от автомобиля. Тормозной путь по-
езда при экстренном торможении 
составляет 300-400 метров, на малых 
скоростях – до 250 метров, – пояснял 
лицеистам инженер-технолог стан-

ции Жилаево Ерлан Кужумов. – Для 
тех, кто живет, работает или, как 
вы, учится вблизи железной дороги, 
сигналы тепловозов и характерный 
шум становятся привычным фоном, 
притупляется чувство опасности при 
переходе через железнодорожные 
пути. Опасны также привычки 
ходить в наушниках и в капюшоне. 

Пересечение железной дороги 
в неположенных местах является 
правонарушением, за которое 
выносится предупреждение по                    
ст. 559 ч.5 КоАП РК, при повторном 
переходе – штраф в размере 5 МРП.

– Фотосессии и романтические 
прогулки по железнодорожным 
путям могут закончиться плачевно. 
С начала года только по станции 

Уральск было совершено 10 наездов 
на людей, из них 5 – со смертель-
ным исходом. И в каждом случае 
следствием установлено отсутствие 
вины машинистов, – отметил 
первый заместитель начальника 
линейного отдела полиции (ЛОП) 
по станции Уральск  майор полиции 
Жандос Исабеков.  

Надо сказать, подростки были 
впечатлены приведенными фак-
тами. В конце урока все получили 
памятки на тему «Железная дорога 
– зона повышенной опасности» и 
напутствие от железнодорожни-
ков и полицейских – рассказать о 
правилах поведения на железной 
дороге родным и всем знакомым. 

Фото автора

Осыдан бірер жыл бұрын теміржолшылар 
үшін ерекше нысан – психологиялық жеңіл-
дену бөлмесі ашылған болатын. Жуырда ол 
жергілікті салалық кәсіподақ ұйымының 
қолдау көрсетуімен күрделі жөндеуден өтіп, 
қайта жаңарды. Қосымша құрал-жабдықтар 
алынып, әрленіп, сырланды. Сонымен қатар, 
салауатты өмір салтын ұстану мен бұқаралық 
спортта белсенділік танытып жүрген үздіктердің 
фотосуреттерінен арнайы стенд жасалды.

– Қызметі аса жауапты мамандық иелері үшін 
күйзелістен арылып, жүйкеге түсер психологиялық 
салмақтан жеңілдену үшін мекеме жанынан арнайы 
бөлме ашу дамыған елдердің тәжірибесінде бар. 
Ол қызметкерлердің еңбек өнімділігін арттырып 
қана қоймай, жеке өмірлеріне, денсаулықтары-
на да оң әсерін тигізеді. Ол – ғылыми тұрғыдан 
дәлелденген жайт, – дейді бөлімшенің аға спорт 
нұсқаушылары Наталья Мешкова.

Осылайша, ашылғанына төрт жылға жуықтаған 

психологиялық жеңілдену бөлмесі қайта жаңғыр-
тылды. Бұған дейін мұнда барша теміржолшылар 
бос уақыттарында жиналып, гимнастикалық 
жаттығулармен шұғылданатын еді. Сонымен 
қатар, барлық жастағылар үстел теннисін, 
бадминтон, дартс және тақталы ойындардың 
барлық түрлерін ойнай алатын болса, ендігі ара-
лықта қыз-келіншектер йогамен шұғылданып, 
тіпті фитнеспен де айналыса алады. Сондай-ақ, 
жай ғана шәй ішіп, өзара әңгімелесіп, аға буын 
ардагерлердің ақылын тыңдап қайтуға да болады. 

Жеңіл атлетикамен айналысу мүйісі де қайта 
жабдықталыпты. Онда қан айналымы мен 
жүйке жүйесі қызметін жақсарту үшін гим-
настикалық жаттығулар жасаудың мүмкіндігі 
артқан. Келушілерге бөлімшенің аға спорт 
нұсқаушылары Наталья Мешкова мен Жанат 
Мойынбаев кеңес береді. Яғни, психологиялық 
жүктемеден, стресстен арылтып, өмірге, кәсіби 
қызметке деген құштарлықты арттыратын, 
депрессиядан арылтатын ерекше әдіс-тәсілдер, 
спорттық жаттығулар  ұсынылады.

Суретті түсірген автор

Ескерткіш демеушілер мен ұлы 
тұлғалардың бүгінгі ұрпақтары, 
жергілікті әкімдік көмегімен 
салынған және ескерткіштің Түл-
кібаста бой көтеруі заңдылық 
дер едік. Себебі, екі тұлғаның 
қазақ теміржолы, оның ішінде 
Түлкібас өңірімен байланысты 
өз тарихы бар.   

Тарихқа көз жүгіртсек, 1915 
жылы Арыстан Түлкібасқа дейін 
темір жол құрылысын басқарған 

қазақтың тұңғыш теміржол ин-
женері М.Тынышпаев пен жас 
Т.Рысқұлов алғаш рет осында кез-
десіп, танысқан екен. Тынышпаев 
оқуға жағдайы жоқ, бірақ білімге 
құштар жас жігітке қаражат тауып 
беріп, болашағына жол сілтеген 
деседі.  Ал Түркістан-Сібір темір 
жолының құрылысы басталмай 
тұрып жобаға тәжірибелі ин-
женер және жергілікті жердің 
ой-шұңқырын, ерекшеліктерін 
жақсы білетін маман ретінде 
Тынышпаевты тартқан Тұрар 
Рысқұлов екені де белгілі. Қазақтың 

қос арысы Түрксіб құрылысында 
Шоқпар жобасын қалай қорғағаны, 
Алматы станциясының орнын 
таңдаудағы еңбектерімен тарихтан 
таныспыз. Жалпы Түлкібас өңірі 
Шілмембет руынан тарайтын Тұрар                                                      
Рысқұловтың ата-бабасының 
қонысы екені де белгілі. 

Түлкібас вокзалының алдында 
тұрған қос арыстың ескерткіші, 
әрине, биік сәулет өнері болып та-
былмас, бірақ жергілікті халықтың 
арыстар рухына деген құрметі мен 
тағзымы деп білген жөн.

Суретті түсірген автор

СПОРТ

ГЛАВНЫЕ СТАРТЫ ГОДА
На минувших выходных работники АО 
«НК «ҚТЖ» приняли участие в главных 
марафонах года в столице и Алматы. 

КҮЙЗЕЛІСТЕН АРЫЛУҒА КӨМЕКТЕСЕДІ    
Семей жүк тасымалы 
бөлімшесі бойынша 
теміржолшыларды                        
әлеуметтік тұрғыдан                                
қолдаудың бірқатар 
түрлері қолға алынған. 
Соның ішінде сала қыз-
меткерлерінің өмір сапа-
сын арттырып, психоло-
гиялық жәрдем көрсету 
алғашқы орында тұр. 

ҚОС АЛЫПТЫҢ 
ЕСКЕРТКІШІ 

Осыдан үш жыл бұрын 
Түлкібас ауданының 90 
жылдық мерейтойына 
орай станциядағы теміржол 
вокзалының алдында қа-
зақ халқының қос арысы 
Мұхамеджан Тынышпаев 
пен Тұрар Рысқұловтың 
ескерткіштері ашылды. 

ОТКРЫТЫЙ УРОК
На станции Уральск линейным отделом полиции 
(ЛОП) совместно с представителями железнодорож-
ных организаций проведен выездной урок-лекция с 
учащимися старших классов школы-лицея №35 по 
теме  «Железная дорога – зона повышенной опасности».

Қуаныш ҚОЖАЕВ,
Семей

Жан ПЕРДЕБЕК,
Шымкент

Анна ПАНИЩЕВА,
Уральск

Қазақстанның Тұңғыш 
Президенті Нұрсұлтан 
Назарбаев халықтың тұр-
мыстық жағдайын және 
әл-ауқатын арттыру жо-
лында жасыл экономи-
каға көшуге шақырғаны 
белгілі. Бұл бастамаға 
«Қамқор Менеджмент» 
компаниясы елдің алдымен 
үн қатып, тұрғындарға қо-
лайлы жағдай жасау, жұрт-
шылықты салауаттылыққа 
үндеп, жасыл желекпен 
көмкерілген табиғат сый-
лауды әдетке айналдырып 

ТЕМІРЖОЛШЫЛАР САЯБАҒЫ  БОЙ  КӨТЕРДІ
Ақтөбе қаласының орталығында теміржолшылар сая-
бағы пайда болды. «Қамқор Менеджмент» компаниясы 
ұйымдастырған «Қамқор Park» акциясының кезекті 
шарасына өңір теміржолшылары, ардагер теміржолшы-
лар мен жергілікті билік өкілдері шақырылып, қолдау 
білдірді. 

ЭКОЛОГИЯ

Ардақ ЕРУБАЕВА,
Ақтөбе

жүр. Ақтөбе қаласының 
ортасында орналасқан 
№51 мектеп-гимназиясы-
ның бос жатқан ауласына 
мыңдаған ағаш отырғызып, 
білім ордасының ғана емес, 
қаланың сәнін келтірген 

жасыл желекке жергілікті 
тұрғындар дән риза.    

«Қоршаған ортаны көр-
кейту, көгалдандыру – 
баршаның ортақ ісі. Бұл 
ретте қаншама жарқын 
жобаларға ұйытқы болып 

жүрген теміржолшылар 
еңбегін айрықша айтқан 
жөн. Теміржолшылардың 
осындай көгалдандыру 
жұмыстарына қатысуы 
– ең алдымен табиғат-             
анаға жасалған сый. Бүгін-
гі отырғызылған ағаштар 
ертеңгі ұрпаққа саябақ 
болады. Еліміз аман бо-
лып, осындай игі істерде 
қуана берейік», – деді ар-
дагер теміржолшы Қанат             
Әлмаханов. 

Экологиялық таза                     
ауада өмір сүруге үндеген 
акция алдағы уақытта да 
жалғасын таппақ. 
Суретті түсірген автор
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